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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Добро пожаловать 
в помещики

Подготовлены 
законопроекты 
о предоставлении 
россиянам земли 
для создания 
семейных поместий 
и поселений

«Артисты 
и публика 
изголодались 
по живой 
музыке…»
Разговор с новым 
руководителем ГАСО 
Василием Петренко

ГЛАС С ТРИБУНЫ 7

Токио – город 
олимпийской 
славы России
Наша сборная способна 
повторить блестящее 
выступление своих 
предшественников 
в столице Японии 
57-летней давности

Олег СОЛНЦЕВ: 
Отчего подорожало 

подсолнечное 
масло

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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Дом 
с нарисованной 
кошкой

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Грандиозный парад ко Дню Военно-Мор-

ского Флота, прошедший на Неве, стал 

самым масштабным и зрелищным за всю 

новейшую историю России, утверждает во-

енное начальство. Многие из вас, конечно, 

видели по телевизору эти впечатляющие 

кадры: десятки кораблей, военных судов 

красиво прошли по Неве, а местные жите-

ли наблюдали репетиции парада в течение 

десяти дней. Великолепным фоном для 

зрелища стали Дворцовая и Университет-

ская набережные. И тут надо бы всмот-

реться в телекартинку.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Как раз на Университетской, 23А, рядом 
с Академией художеств и напротив съезда 
с Благовещенского моста, красуется розовый 
трехэтажный особняк, его отлично было видно 
и на телевизионной картинке с трансляции 
военно-морского праздника. Там на окне еще 
кошка сидит, в одной позе день и ночь. Потому 
что кошка эта нарисована, как и сам весе-
ленький особнячок. 

То есть он отчасти еще существует – по-
строенный здесь в начале XVIII века печально 
известный дом князя Алексея Черкасско-
го – канцлера Российской империи, при-

ближенного Петра I. Но реально спустя три 
столетия, с начала XXI века, дом Черкасского 
подвергается вандализму. Он расселен 
в 2005 году, тогда же стал принадлежать 
петербургскому миллиардеру, совладельцу 
холдинга «Адамант» Борису Берсону. Между 
прочим, «Адамант», как он себя позициониру-
ет, – «бессменный лидер рынка коммерческой 
недвижимости региона. В портфеле холдин-
га – крупнейшая в Петербурге сеть торгово-
развлекательных комплексов, сеть бизнес-
центров и арендно-складских помещений, 
а также другие объекты недвижимости». 

С 2006 года петербургские СМИ писали, 
что Берсон хочет превратить особняк в элит-
ный дом для своих людей. В историческом 
здании спроектировали всего три квартиры 
с бассейнами, саунами, банями-хамам, под-
земной парковкой и зеленой террасой на 
крыше. Потом компания собиралась открыть 
в нем то отель, то казино. Но в итоге инвестор 
вовсе потерял интерес к объекту культурного 
наследия РФ: не предпринимал попыток его 
реставрации, не охранял особняк, который 
со временем превратился в пристанище для 
питерских бездомных. Памятник не раз горел, 
и сейчас он находится в аварийном состоянии. 

Вот на него-то в последние годы и вешают 
то рекламные баннеры, то теперь уже просто 
нарисованный фасад с нарисованной кошкой. 
Потому что если рисунок снять, то обгорев-
шие останки особняка без окон, 
дверей и крыши подпортят любой 
парадный вид. 

АННА СМОЛИНА

ПЕРЕВОДЧИЦА
– Давненько не брала конверт я в 
руки... Хотя есть в этом своя пре-
лесть. Храню открытку, где каждая 
из подруг, с которыми я познако-
милась в Испании, написала по 
абзацу. Это так трогательно! 

АЛЕНА ЦЕЛИЩЕВА

МЕНЕДЖЕР
– Бумажные письма я получала 
очень давно, все больше штрафы 
да уведомления – приветы от 
государства. Вот кто точно о нас 
не забывает и регулярно шлет на-
поминания заплатить за то и это. 
А добрых слов не дождешься. 

МИХАИЛ САПРЫКИН

ПЕНСИОНЕР МЧС
– Почта нынче для документов, 
а письма и открытки для души я 
получал и отправлял последний 
раз лет 30 назад. Всех, кто мне 
был дорог и кто еще жив, я нашел 
в соцсетях. Там и общаемся. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Письмецо в конверте 
погоди – не рви... 
«Почта России» предложила новую услу-

гу – оцифровывание бумажных писем 

и документов и отправка их адресату 

в электронном виде. Конфиденциальность 

обещается. Ну а вы когда и кому отправля-

ли письма в конверте?

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Глава СК Александр Бастрыкин (слева) уже 

обращал внимание на ситуацию с домом 

Черкасского. Последует ли за этим восстановление 

памятника?

курсы 
валют

$73,1904 (–0,4184)

€86,8624 (–0,0549)

№ 55–56 (27512)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» 
продолжается подписка на 1-е полугодие 2021 года. С 1 апреля 

начинается основная подписка на 2-е полугодие 2021 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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•НА ПРОСВЕТ•

Режиссер документальных 

фильмов Первого канала 

Иван Цыбин стал жертвой 

кибермошенников, завладев-

ших его кабинетом на портале 

«Госуслуги», – и про уязви-

мость портала узнала вся 

страна. Об этой истории со-

общили в программе «Вести» 

телеканала «Россия». «Требую 

объяснить, каким образом 

мои логин и пароль «утекли» 

с вашего портала мошенни-

кам? Каким образом люди мо-

гут защитить свои личные дан-

ные, если вы не в состоянии 

этого сделать? Требую провес-

ти служебное расследование 

этой истории с наказанием 

виновных в утечке данных», – 

заявил режиссер. Он считает, 

что россияне должны знать, 

что портал «не в состоянии со-

хранить личные данные в тай-

не и не может обеспечить пол-

ную конфиденциальность». Но 

кто ж про это не знает?

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

О незащищенности личных 

данных говорится и пишется не-

мало. Собственно, телефонное 

мошенничество, которое рас-

цвело буйным цветом в нашей 

стране, как раз с этим и связано. 

Закон о защите персональных 

данных работает из рук вон 

плохо. Нет показательных при-

меров наказания за его нару-

шение, да и санкции там столь 

несущественны, что ими никого 

не напугать.

Получается, создана такая си-

стема, при которой гражданин, 

с одной стороны, не может суще-

ствовать, не доверяя свои данные 

государству и частным конторам, 

а с другой – этими данными поль-

зуются налево и направо, торгу-

ют ими оптом и в розницу. 

Несанкционированный доступ 

к личному кабинету на портале 

«Госуслуги» тем и опасен, что 

там в концентрированном виде 

находятся личные данные граж-

дан: паспорт, СНИЛС, полис мед-

страхования, банковские карты, 

водительское удостоверение, но-

мера автомашин, адреса квартир. 

Клондайк для мошенников! 

«Если злоумышленник полу-

чит доступ к вашему аккаунту 

на «Госуслугах», он сможет про-

ворачивать от вашего имени лю-

бые аферы», – учит в своем блоге 

продвинутая российская компа-

ния по борьбе вирусами и кибер-

преступниками. Можно было бы 

посоветовать как можно меньше 

делиться информацией о себе с го-

сударством, но совет этот, увы, не-

выполним, если вы не собираетесь 

уйти в тайгу отшельником. 

«Труд» не раз обращался к этой 

теме. Пару лет назад мы подроб-

но разбирали эпизод с москви-

чом, лишившимся квартиры. 

Мошенники получили доступ 

к его персональным данным, вы-

пустили без его ведома электрон-

ную цифровую подпись (ЭЦП), 

провели сделку онлайн и зареги-

стрировали ее в Росре-

естре для дальнейшей 

перепродажи. 

Где-то подтекает

Многочисленные 
дыры для утечек 
персональных 
данных 
превратили 
Россию в золотое 
дно для цифро-
визированных 
мошенников

•В ФОКУСЕ•

За три месяца до выборов в Госдуму 

партия «Единая Россия» (почему-то на-

зывающая себя правящей) принялась 

составлять длинный список подарков 

избирателям. Например, социальную 

газификацию личных домов россиян – 

за казенный счет. Такое поручение, 

помнится, давал президент Владимир 

Путин в апрельском Послании Феде-

ральному собранию. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

С
колько домов подпадут под эту 

раздачу, еще не подсчитано, но по-

правки в закон «О газоснабжении 

в РФ» Госдума уже приняла. «Уйдут 

в прошлое печное отопление, поиск 

дров и угля, а значит, жизнь человека ста-

нет более комфортной», – сказал спикер, 

член бюро «ЕР» Вячеслав Володин. СМИ 

уточнили: в бесплатной трубе нуждаются 

не менее 4 млн личных домов. И тут же 

посыпались поправки. Собственник Еди-

ной системы газоснабжения «Газпром» 

уточнил, что в программу войдут жилые 

дома площадью не более 300 кв. метров. 

И трубу проведут лишь до забора, а «на 

территории своего земельного участка 

подключение к дому гражданин будет 

оплачивать сам», – поправились в Гос-

думе. Народ, понятно, возмутился, пото-

му как надеялся, что газовики протянут 

трубу до газового котла. В конце концов 

власть пообещала не мелочиться. А секре-

тарь генсовета единороссов Андрей Тур-

чак даже предложил вернуть россиянам 

деньги, потраченные на личную газифи-

кацию в период с 21 апреля. Когда пре-

зидент уже пообещал, исполнители еще 

раздумывали, а народ успел разуверить-

ся. Тут и вице-премьер Александр Новак 

заявил: «Нужно дать возможность людям, 

которые заключили договор с 21 апреля, 

вернуть деньги, которые они заплатили 

по старой схеме». 

Обещалкины
От предвыборных посулов у избирателей уже голова кружится

4 партии 
сегодня проявляют 
повышенную заботу 
о народе. Самое 
время посмотреть, как 
претворялись в жизнь 
прежние партийные 
программы
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То есть именно этот «возврат», если 

он состоится, и будет подарком «Единой 

России» избирателю. Моему знакомому, 

который газифицировал подмосковную 

дачу минувшей весной, пришлось влезть 

в немалые долги (под проценты!), чтобы 

заплатить областному «Газпрому» за это 

удовольствие более 400 тысяч рублей. Те-

перь он надеется получить их назад. А его 

соседи имеют шанс получить бесплатную 

газификацию не раньше чем через год. 

И к нынешним предвыборным обещани-

ям «ЕР» это уже не будет иметь отношения. 

Хотя партия утверждает иное. Однако на-

помним, что еще в 2016 году в Госдуму был 

внесен законопроект о бесплатной газифи-

кации личного жилья россиян, который 

был отклонен «Единой Россией» без всяких 

объяснений.

Повышенную заботу о народе сейчас 

проявляют все четыре парламентские 

партии. Так, КПРФ в случае победы на 

сентябрьских выборах обещает увеличить 

прожиточный минимум и минимальный 

размер оплаты труда до 25 тысяч рублей 

в месяц, провес ти новую индустриализа-

цию на основе высоких технологий, оста-

новить безудержный рост цен, ограничить 

плату за ЖКХ в 10% от доходов семьи, от-

менить пенсионную реформу, обеспечить 

жильем всех, создать справедливую си-

стему налогов, освободив от них бедных 

и заставив богатых платить больше...

В предвыборную программу ЛДПР, оза-

главленную «Мы за бедных! Мы за чест-

ных!» внесено 100 (!) пунктов, включая 

возврат всех бывших территорий СССР 

(«только через референдумы, мирно и без 

войн») и прежнего пенсионного возраста, 

выплату алиментов из бюджета, введение 

индексации пенсий работающих пенсио-

неров, повышение минимального размера 

оплаты труда до 30 тысяч, отмену морато-

рия на смертную казнь для террористов, 

наркоторговцев и маньяков. 

У «Справедливой России» программа 

«25 социальных шагов» предусматрива-

ет переход на минимальную почасовую 

оплату труда, пенсию не менее 60% от 

зарплаты, введение прогрессивной шка-

лы налого обложения на доходы физлиц, 

ограничение роста платы за ЖКХ, уста-

новление госмонополии на производство 

и оборот этилового спирта, дополнитель-

ные меры борьбы с коррупционными пре-

ступлениями, освобождение граждан от 

уплаты земельного налога с 8 соток, отмену 

транспортного налога... Что любопытно: 

эта партия утверждает, что майские указы 

президента Владимира Путина от 2012 года 

«на 60% совпадают с программой эсеров, 

которая была принята в 2011 году». То есть 

не зря старались. Хотя эффективность дея-

тельности любой политической партии 

оценивается не количеством 

выдвинутых предложений, 

а результатом их выполнения.
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•ЭХО•

Прошло две недели с того дня, как стихия 

обрушилась на западные земли ФРГ, а не-

мецкие газеты все продолжают публико-

вать шокирующие снимки последствий 

этого бедствия. Разрушенные дома, иско-

реженные груды машин, выкорчеванные 

с корнем деревья. Здесь же рассказы 

счастливчиков, которым в последний мо-

мент удалось вырваться живыми из этой 

репетиции всемирного потопа. 

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
БЕРЛИН

– Вода прибывала так стремительно, что люди 

не успевали сориентироваться, – говорит ми-

нистр внутренних дел Рейнланд-Пфальца Род-

жер Левентц, – многие утонули в подвалах, 

других вода застала в постелях. 

На сегодняшний день число погибших до-

стигло 164 человек, 749 числятся пропавшими 

без вести. Небывалое для Германии количество 

жертв стихии. Такого наводнения немцы не 

видели 200 лет. Уже очевидно: столь масштаб-

ное бедствие может оказать влияние не только 

на экономику, но и на политическую жизнь 

Германии. 

Правительство планирует выделить на устра-

нение последствий наводнения 400 млн евро 

срочной помощи, предназначенной в первую 

очередь тем, кто лишился крова и имущества. 

Министр финансов Олаф Шольц подчеркивает, 

что пострадавшие должны получить деньги бы-

стро, без бюрократических формальностей и без 

проверки их материального положения. Что на-

зывается, раздача«вертолетных денег». А где-то 

через месяц примут долгосрочный план, пред-

усматривающий выделение как минимум 6 млрд 

евро на восстановление инфраструктуры и жи-

лого фонда затронутых наводнением земель.

По словам министра, помощь пострадавшим от 

стихийного бедствия «не вызовет драматических 

изменений в бюджетном планировании».

Однако в Германии все громче раздаются 

голоса скептиков, опасающихся, что много-

миллиардные незапланированные расходы на 

борьбу с пандемией, а теперь и с последствиями 

наводнения даже для процветающей немецкой 

экономики могут оказаться непосильной но-

шей и привести к ощутимому росту инфляции. 

А ведь финансовая система Германии – стано-

вой хребет единой европейской валюты.

По мнению аналитиков, небывалое навод-

нение может повлиять и на политическую 

ситуацию в стране. Spiegel online отмечает, 

что катастрофа может в корне изменить из-

бирательную кампанию накануне всеобщих 

выборов, назначенных на 26 сентября. Партия 

зеленых, и без того набравшая небывалый для 

себя рейтинг, может упрочить свои позиции на 

теме борьбы с изменением климата. У «зеле-

ных» есть все шансы потеснить социал-демо-

кратов и стать второй партией после ХДС/ХСС.

Впрочем, какая бы партия ни победила на 

выборах, «разбора полетов» после наводнения 

в западных землях не избежать. Многие недо-

умевают, почему оказалась бесполезной система 

оповещения, на которую было потрачено столь-

ко денег? Несмотря на то что Евросистема опо-

вещения о наводнениях (EFAS) за четыре дня до 

катастрофы разослала предупреждения именно 

в те регионы, которым больше всего угрожала 

опасность, стихия застала жителей врасплох. 

...Лет десять назад я путешествовал на сим-

патичном туристическом теплоходе по Эльбе, 

в предместьях Дрездена. Элегантные виллы, 

утопавшие в зелени, отделял от Эльбы лишь 

пологий спуск, некоторые строения подступали 

прямо к воде. Любуясь пейзажами, я невольно 

подумал: а если весенний паводок или из-за 

дождей вода поднимется хотя бы на метр? Че-

рез два дня в Дрездене и южных землях пошли 

проливные дожди, вода в Эльбе поднялась на 

3 метра, все дома в радиусе 2–3 км от берега 

были затоплены. То навод нение журналисты 

назвали «эпохальным». Но все познается в срав-

нении – и масштаб беды тоже. 

В Германии нередко строятся по пологим 

берегам рек. Дома у воды – это в тренде, это 

красиво, и стоят они дороже. А железнодорож-

ные линии, идущие вдоль берегов, в десятке 

метров от воды? Кстати, нынешнее наводнение 

нанесло системе железнодорожного сообще-

ния ущерб в 1,3 млрд евро. 

Тем временем специалисты предупреждают: 

при нынешних изменениях климата масштаб-

ные наводнения будут случаться гораздо чаще. Т
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1 сентября
начнется эксперимент, связанный 
с передачей ряда цифровых госус-
луг негосударственным организа-
циям – тем же банкам. А кто га-
рантирует гражданам сохранность 
персональных данных?

Минздрав одобрил клинические исследования
комбинации российской вакцины от коронавируса «Спутник Лайт» и шведско-

британского препарата от AstraZeneca

Росстат рассказал о росте реальных доходов
россиян во II квартале на 6,8% по сравнению с апрелем – июнем 2020-го. 

В I квартале доходы снизились на 3,7%

Специалисты 
предупреждают: 
при нынешних 
изменениях климата 
масштабные наводнения 
будут случаться гораздо 
чаще

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Результаты неодно-

кратных расследований, 

которые проводились 

в Америке, подтвержда-

ют: Россия никогда не 

вмешивалась в электоральные процессы 

в других странах.

Сергей Кириенко
первый заместитель 

главы Администрации 

президента

– У к а ж дог о и з  нас 

есть возможности все 

больше выбирать свой 

собственный трек, на-

правление, что называется в интернете 

таргетирование.

Геннадий Зюганов
лидер КПРФ

– То, что творит Центр-

избирком, те, кого на-

значали по линии Адми-

нистрации президента, 

это не влезает ни в какие 

права и нормы.

Анна Попова
глава 

Роспотребнадзора

– Раз уж в Европе прихо-

дится локдаун вводить 

четыре раза, то, навер-

ное, это не самое эффек-

тивное средство. У нас 

есть свой алгоритм действий и система, 

которая уберегает от крайних эпидемио-

логических рисков.

Владимир Ленин
председатель Совнар-

кома (речь на Съезде 

председателей губерн-

ских советов, 30 июля 

1918 года)

– Необходимо выдвинуть 

трудящиеся массы на са-

мостоятельную работу управления и стро-

ительства социалистического государства. 

Даниил Хармс
писатель, поэт 

(из дневника, июль 

1937 года)

– Когда человек, 

беседующий 

с тобою, рассуждает 

неразумно, – говори 

с ним ласково и соглашайся.

Они утонули... 
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с. 1
На ту историю с квар-

тирой, которая стала 

резонансной, отреа-

гировали законодатели: теперь 

продавать жилье удаленно можно 

только после того, как вы лично 

сообщите в Росреестр, что дей-

ствительно этого хотите. А во всех 

остальных случаях надо являться 

в Росреестр или в банк. Но в том-

то и загвоздка: в банках сидят не 

ангелы, да и подделка докумен-

тов – дело плевое «при развитии 

печатного дела на Западе».  

Писали мы и о беде двух ха-

баровчан, на которых таким же 

образом оформили несколько 

коммерческих фирм и повесили 

немалые кредиты. Эти бедола-

ги, как и несчастный владелец 

утраченной квартиры, узнали 

обо всем, только лишившись 

собственности и денег. В этих 

ситуациях «прозрачность» лич-

ных данных усугуб лялась просто-

той изготовления электронной 

цифровой подписи, которую на 

тот момент могли делать около 

500 удостоверяющих центров, 

аккредитованных государством. 

А контроля за ними не было... 

Мы описывали известные при-

меры дистанционного оформле-

ния ЭЦП и дальнейших действий 

с недвижимостью, указывая на 

уязвимости этой системы. Однако 

никто из надзирающих органов не 

поинтересовался деталями. Гово-

рят, внимание к проблеме со сто-

роны государства все же привело к 

упорядочиванию системы: число 

удостоверяющих центров ограни-

чено, за ними нашелся пригляд. 

Уже хорошо, если так. 

А сколько писано и говорено 

о дырах в электронных сервисах 

и базах налоговиков! Проблемы 

с аналогичными сервисами Рос-

реестра и других ведомств широ-

ко известны. Многочисленные 

случаи утечек персональных 

данных превратили Россию в зо-

лотое дно для цифровизирован-

ных мошенников. 

Оптимисты заверяют: пробле-

мы медленно, но все же решаются. 

Но, как видно из эпизода с Иваном 

Цыбиным, нет никаких гарантий. 

По словам Ивана, в столичном 

центре госуслуг, куда он обратил-

ся для восстановления личного 

кабинета на портале, ему довери-

тельно сообщили, что «уже два ме-

сяца идет поток людей, у которых 

взламывают личные кабинеты на 

«Госуслугах» и берут кредиты». 

Где-то подтекает

В столичном 

центре госуслуг 

доверительно 

сообщили, что 

«уже два меся-

ца идет поток 

людей, у кото-

рых взламыва-

ют личные ка-

бинеты и берут 

кредиты.

Не так давно премьер Михаил Мишустин заявил, что правительство работает над совер-
шенствованием цифровых госуслуг, делая их более удобными, доступными и проактивны-
ми: «Оформить пенсию, узнать о начисленных налогах или льготах, получить некоторые 
государственные и муниципальные услуги можно будет не только в многофункциональ-
ных центрах, но и в негосударственных организациях, где есть для этого технические 
возможности, в том числе в уполномоченных банках». То есть государство решило снять 
с себя непосильную ношу предоставления госуслуг и передать их коммерческим структу-
рам? Согласно постановлению правительства от 22 июля с. г., эксперимент начнется уже 
1 сентября. По факту выходит, что законопослушный гражданин каждую минуту должен 
думать о виртуальных личных кабинетах, озираться, ощупывать карманы, проверять 
свою кредитную историю и паспорт... 

А В ЭТО ВРЕМЯ

Дом с нарисованной 
кошкой

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Нельзя сказать, что власти совсем ничего 
не делали по спасению архитектурного 
наследия первых строителей Петербурга. 

Владельца неоднократно штрафовали и призывали 
обратить внимание на неудовлетворительное со-
стояние дома. После очередного пожара в марте 
2019-го суд назначил олигарху штраф аж в 30 тысяч 
рублей за нарушение требований законодательства 
об охране объектов культурного наследия. Представ-
ляете, какой удар по состоянию миллиардера? Было 
возбуждено и уголовное дело, после чего Берсон, 
кстати, вышел из состава акционеров холдинга «Ада-
мант». Это сообщение появилось на фоне новостей 
об обвинениях его в преступлении по ст. 243.1 Уго-
ловного кодекса РФ – предусматривает нарушение 
требований сохранения или использования объ-
ектов культурного наследия (памятников истории 
и культуры). 

По версии Следственного комитета, владелец 
особняка Черкасского на Университетской набе-
режной «не исполнял обязательства по сохранению 
обстановки в здании, не обеспечивал консервацию 
проемов дома с целью исключения доступа посто-
ронних лиц, вследствие чего в здании были неодно-
кратно зафиксированы пожары, а также поврежден 
фасад дома». Миллиардеру Берсону предъявлено 
обвинение, но вину в доведении объекта культурно-
го наследия до плачевного состояния владелец не 
признал. В июне 2021-го во время рассмотрения хо-
датайства следствия об избрании меры пресечения 
Борису Берсону стало плохо, его увезли на скорой. 
Особняку на Университетской набережной за 15 лет 
его владения тоже, надо признать, не лучше, но уво-
зить его теперь можно разве что на свалку... 

Почему власти Петербурга взирают на эту вопи-
ющую историю с демонстративным безразличием? 
Почему в Смольном на обсуждении состояния памят-
ника считают, что изымать его у собственника «пока 
преждевременно»? Если это не соучастие в преступ-
лении, то что тогда? 

В мае текущего года на ситуацию с домом Чер-
касского обращал внимание глава СК Александр 
Бастрыкин. Хотелось бы понять, последует ли за 
этим восстановление памятника или как всегда 
– награждение непричастных, наказание невино-
вных? Т

Можно предположить, что проб-

лема обострилась после того, как 

всех нас заставили рыс кать в поис-

ках заветного куар-кода вакцина-

ции, который был потом внезапно 

отменен. 

Кстати, чуть раньше соцсе-

ти бурлили по поводу взломов 

личных кабинетов граждан от 

имени партии «Единая Россия». 

Дело было в период так называ-

емых предварительных выбо-

ров. 12 мая неизвестные зашли 

на «Гос услуги» под именем мос-

квички Дианы Забелиной. Она 

узнала об этом из СМС от портала 

с текстом: «Ваш номер телефона 

был изменен и не может исполь-

зоваться для входа». После этого 

девушка сразу зашла на сайт и по-

меняла номер телефона и пароль, 

но это не помогло. Неизвестные 

опять все настроили на свой лад. 

Действия гражданки, пытавшей-

ся защитить личные данные, не 

нашли понимания у техподдерж-

ки портала. 

А в комментариях к постам 

Забелиной было немало анало-

гичных историй других жертв 

кибермошенничества. Пользова-

тель vc.ru Константин Данилов 

написал, что «кто-то посторон-

ний зашел в его аккаунт, а затем 

с него на сайт «Единой России». 

Данилов опубликовал скриншот 

с действиями злоумышленника – 

на нем видно, что хакер также вос-

пользовался сервисом «Единой 

России» через «Госуслуги». Дру-

гой пользователь, Андрей Кин-

тюхин, пожаловался на то, что на 

«Госуслугах» и на сайте «ЕР» некто 

недавно поменял адрес его про-

писки. Полбеды, если этот кто-то 

незаконно проголосует, беда, если 

от их имени возьмут кредиты или 

лишат недвижимости.

Как уверяют специалисты, 

проб лема имеет две стороны. 

Граждане нередко проявляют 

халатность, используя простые 

пароли на доступ к личным ка-

бинетам и облегчая тем самым 

промысел киберпреступникам. 

Здесь нам рекомендуют услож-

нять пароли, менять их чуть ли не 

раз в три месяца, вести проверку 

входа в личный кабинет по СМС-

сообщению... То есть быть начеку!  

С другой стороны, «Госуслуги» не 

обеспечивают должную защиту 

аккаунтов и персональных дан-

ных, не выработали четкий ал-

горитм борьбы с мошенниками, 

не реагируют толком на случаи 

взлома. А крайними остаются 

граждане. 

Как пишет REGNUM, депутат 

Госдумы от «ЕР» Антон Горел-

кин направил главе Минцифры 

Максуту Шадаеву обращение, 

где просит сообщить, какие ме-

ханизмы планируется использо-

вать для дополнительной защиты 

данных граждан РФ на портале 

«Гос услуги». Ждем ответа и даль-

нейшей реакции государства?  Т  
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«Северный поток – 2» готов на 99%. 
Осталось уложить менее 25 км нитки газопровода, на что уйдет три-четыре 

недели, сообщил оператор Nord Stream 2 AG

Президент Владимир Путин поручил досрочно, 
со 2 августа, начать единовременные выплаты семьям с детьми школьного 

возраста в размере 10 тысяч рублей
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Павел Салин
политолог

– Россию не просто так погрузили в 
многолетнюю череду антидопинговых 
скандалов – ее стремятся выдавить 
из числа великих спортивных держав. 
Но события в Токио показывают, что 
российские атлеты не собираются 
оставаться мальчиками для битья, они 
способны биться за самые высокие 
награды. Доброе или хотя бы лояль-
ное отношение к нашим спортсменам 
вернется, но процесс этот может рас-
тянуться на десятилетие.

Дмитрий Свищев
депутат Госдумы РФ

– Хотя международные спортивные 
чиновники заявляют, что спорт должен 
быть свободен от политики, они не 
выдерживают давления. Инициатор 
антироссийских санкций не МОК, а 
его главные спонсоры, крупные ком-
пании, подверженные влиянию своих 
правительств. Победы наших олим-
пийцев расстроили тех, кто поспешил 
похоронить российский спорт. Неда-
ром в некоторых СМИ зазвучали зна-
комые песни: русских слишком много 
на Олимпиаде, они-де не соблюдают 
правила фейр-плей и пр. Но любители 
спорта способны отличить честную 
игру от политиканства. Я верю, что 
Россия вернет себе полноценный 
спортивный статус и наши еще будут 
выступать под национальным флагом, 
с государственным гимном.

Галина Горохова
трехкратная олимпийская 

чемпионка, глава Союза 

спортсменов РФ

– Не разделяю возмущений и причи-
таний: как же так, без флага и гимна?! 
А те, кто требовал отказаться от учас-

тия в Играх в Токио, – люди, далекие 
от спорта. Впрочем, в этом споре глав-
ный аргумент – результат, и его очень 
даже весомо предъявляют российские 
олимпийцы. Будем надеяться, что в де-
кабре 2022 года наш статус полностью 
восстановят, хотя гарантий тут никто 
не даст. Вдруг в очередной раз кто-то 
по глупости устроит «засаду» своим 
же, как это было с прыгуном Данилом 
Лысенко, которого чиновники снаб-
дили липовой справкой, где указали 
липовый адрес несуществующей по-
ликлиники...
Реалии таковы, что в спорте высших 
достижений без стимуляторов сложно 
обойтись. Но чемпионы из развитых 
стран употребляют эффективные пре-
параты, еще не внесенные в списки 
ВАДА. А когда их фармацевты разра-
ботают нечто поновее, старые прода-
дут в страны третьего мира… и нам. Да 
еще проинформируют об этом ВАДА! 
Да, беды наших спортсменов – от не-
компетентности наших же спортивных 
деятелей разного уровня.

Елена Исинбаева
двукратная олимпийская 

чемпионка в прыжках с шестом

– Я сама бывшая гимнастка и безумно 
горда за нашу спортивную гимнастику, 
за парней и девчат. Это просто фан-
тастика! Этот толчок был необходим 
всем нам – и особенно детям, которые 
занимаются гимнастикой. Кстати, мы 
нашу дочь тоже отдали в гимнастику... 
И за пловцов я страшно рада, мы так 
долго ждали здесь золота – дожда-
лись. И в тхэквондо парни выиграли. 
Есть кем гордиться!

НА ТЕЛЕФОНЕ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Без флага, без 
гимна – и все-
таки гордимся?
Российские атлеты на Олимпийских 

играх в Токио удивляют и радуют 

своих болельщиков, добывая 

медали там, где, казалось бы, нам 

ничего не светит. И это лучший 

ответ всем недоброжелателям. 

Не хотели гимн России – слушайте 

Чайковского!

ВОПРОС «ТРУДА»

Добро пожаловать в помещики
•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Сразу две парламентские фракции 

Госдумы – ЛДПР и КПРФ – подготови-

ли законопроекты о предоставлении 

россиянам земельных участков для 

создания семейных поместий и посе-

лений. Причем первые еще в 2013 го-

ду предлагали выдавать землю под 

родовые усадьбы. Но тогда идея не 

прошла.

АЛЕКС ГРОМОВ

Новый вариант документа также пред-

лагает предоставить право безвозмезд-

но получить в упрощенном порядке для 

создания семейного поместья земельный 

участок в государственной и муниципаль-

ной собственности, свободный от прав 

третьих лиц, размером не менее 1 гек-

тара – для строительства дома с прудом, 

садом и огородом, возрождая «исконные 

народные обряды, праздники и ремесла». 

Такая площадь, по мнению инициаторов, 

позволит создать на земельном участке 

«сбалансированную экологическую систе-

му из плодовых, ягодных, орехоплодных 

и других многолетних насаждений, с на-

личием водных объектов и зеленых мас-

сивов – мест обитания животных, птиц, 

насекомых и других живых организмов».

Хотя в царской России средний размер 

помещичьего имения составлял около 

600 гектаров, а средний крестьянский 

надел – около 7 гектаров.

Тем временем омский депутат от КПРФ 

Константин Ткачев на своей родине уже 

предложил местному Законодательно-

му собранию проект закона «О Родовых 

поместьях в Омской области» – и тоже 

на 1 гектаре. Целью получения такого 

участка каждым желающим депутат на-

звал улучшение земли, чтобы восстано-

вить ее плодородие, взрастить лес и сад, 

создать семью, родить детей и оставить им 

совершенную среду обитания». Господина 

Обещалкины
А вот с этим беда. Пять 

лет назад, в августе 

2016-го, СМИ опубли-

ковали анализ пятилетней дея-

тельности «Единой России», 

выполнения ее предвыборной 

программы – которая, надо ду-

мать, совпадала с майскими 

(2012 года) указами главы го-

сударства. Естественно, в про-

грамме было множество общих 

формулировок. Но были и впол-

не конкретные обязательства, из 

которых многие оказались невы-

полненными.

Так, было намечено за пять 

лет войти по ВВП, рассчитанно-

му по паритету покупательной 

способности, в пятерку круп-

нейших экономик мира (США, 

Китай, Япония, Германия, Фран-

ция) – не удалось. Более того: по 

номинальному ВВП (объем эко-

номики в долларах по рыночному 

курсу) Россия отступила назад: 

в 2011 году была на 9-м месте, 

а в  2015-м, по оценкам МВФ 

и Всемирного банка, заняла 12–

13-е место.

Добиться экономического 

роста со среднегодовых 4,4 до 

6–7% в год... Тут полный провал: 

уже в 2014-м рост упал до 0,4%, 

а в 2015-м зафиксирован спад на 

3,9%. 

Обещали к концу 2014 года 

увеличить среднюю зарплату 

в полтора раза. Формально вы-

полнили: номинальная средне-

месячная зарплата в России 

выросла с 23 369 рублей до 

32 495 рублей. Но рост реальной 

зарплаты (ее покупательная спо-

собность) к концу 2014 года соста-

вил лишь около 15%, а в 2015-м 

зафиксировано снижение на 9%.

В перечень невыполненных 

обещаний аналитики занесли 

также отставание жилищного 

строительства, провал в возрож-

дении отечественной фарминду-

стрии и даже обеспечение квар-

тирами всех ветеранов войны. 

Что ж, даже в очень успешных 

странах не все можется, что хо-

чется. Хуже другое: в последую-

щие годы итоги предвыборных 

обещаний «Единой России» прак-

тически не подводились. Нынеш-

ний год не исключение: в июне на 

совместном заседании Высшего 

и Генерального советов «ЕР» ее 

председатель Дмитрий Медведев 

о конечных результатах не ска-

зал ни слова. Отделался такими 

формулировками: «Мы умеем 

Более 
100 
тысяч 
предложений 
собрала 
«Единая Россия» 
на портал 
«Народной 
программы» 
всего за неделю

Более 
2 млн 
обращений 
поступило на 
недавнюю 
«Прямую линию» 
президента

Неделю назад премьер Михаил Мишустин передал 
главе государства правительственную программу в 
виде «инициатив социально-экономического разви-
тия». Она разрабатывалась 8 месяцев в специально 
созданном Координационном центре правительства, 
который сами чиновники называют «бункером». По-
требовались почти тысяча совещаний на тему, какие 
проекты развития правительство готово иницииро-
вать на период 2021–2024 годов помимо уже ве-
дущейся работы по национальным целям развития, 
нацпроектов, госпрограмм и текущей работы испол-
нительной власти». Изначально правительственных 
проектов было 250, из которых осталось 42. Главные 
критерии отбора «инициатив» – они должны быть 
исполнимыми в короткие сроки с видимым резуль-
татом, значимыми и важными для общества. Про-
екты включают в себя господдержку нуждающихся 

и передовых технологий, включая университетское 
предпринимательство, бесплатный допуск молодежи 
к культурным ценностям – и т. д. и т. п. Есть блок «Госу-
дарство для граждан», где ставится задача повыше-
ния уровня доверия к власти...

При этом правительство РФ обещает существен-
но не менять госбюджет и налоговую систему – то 
есть «заливать проблемы деньгами» не будут. Но и 
критериев исполнения «инициатив» будет всего два: 
они исполняются или нет? Как это будет выглядеть на 
практике, непонятно – ведь еще не известно, кто бу-
дет оценивать. Но в целом, как надеется правитель-
ство, эти 42 «инициативы» должны будут «изменить 
имидж исполнительной власти и власти в целом в 
глазах общества». 

Как вы думаете, получится – после стольких-то 
попыток? 

А В ЭТО ВРЕМЯ 

с. 1

5-й россиянин хотел бы мигри-

ровать из страны (в 2017-м поки-

нуть Россию хотел бы каждый 

6-й). А главный ученый секре-

тарь Президиума РАН Николай 

Долгушкин сообщил, что число 

ученых и высококвалифициро-

ванных специалистов, которые 

уезжают из России, с 2012 года 

увеличилось в 5 раз. С кем оста-

нется страна? 

Тем временем «ЕР» запусти-

ла интернет-портал «Народной 

программы» и за неделю собрала 

более 100 тысяч предложений. 

По всем сферам жизни: здраво-

охранение, образование и наука, 

развитие экономики, аграрный 

сектор, экология, культура, про-

странственное развитие. Мол, 

мы учтем, мы все воплотим! По 

сути, организована партийная 

«Прямая линия» по образцу еже-

годного общения с народом пре-

зидента, на которую нынче по-

ступило более 2 млн обращений. 

Глава государства успел ответить 

лишь на 70. Т

сохранять баланс в нашей стра-

не, поддерживать нужную обще-

ству стабильность и в то же время 

обеспечивать развитие страны», 

«каждый раз подтверждаем свое 

право на управление через вы-

борные процедуры...». 

Между тем невыполненные 

обещания правящей партии 

в 2011–2016 годах остались про-

валенными и в нынешней пя-

тилетке. Результат: июньское 

исследование Левада-Центра 

зафиксировало, что уже каждый 

Ткачева не смутило, что в области, в 144 км 

от Омска, уже существует прообраз родо-

вого поместья под названием Имбирень, 

основанного группой единомышленников 

(30 человек) еще в 2002 году в Саргатском 

районе на заливных пойменных лугах 

старого русла Иртыша. Причем общая 

площадь поселения – около 80 гектаров, 

то есть по три «нормы», предлагаемые де-

путатом раздавать под «личные поместья». 

И новых энтузиастов в регионе за прошед-

шие два десятка лет не прибавилось.

Конечно, свободных земель в России 

много: одной только брошенной пашни 

числится 20 млн гектаров – это больше, 

чем комсомольцы распахали целины 

в хрущевские времена. А за последние 

шесть лет, с момента объявления про-

граммы «Дальневосточный гектар», по 

которой каждому желающему предостав-

ляется возможность получить в личное 

владение по гектару земли в любом из 

11 дальневосточных регионов (но не бли-

же 10 км от городов), желающих обзаве-

стись собственным поместьем нашлось 

лишь 85 тысяч. Единичные случаи отме-

чены пока при реализации следующей 

госпрограммы – раздаче «арктических 

гектаров», включая Новую Землю.

Для сравнения: сегодня в России, по дан-

ным Росстата, около 14 млн дачных участ-

ков. Демографы подсчитали, что дачами 

пользуются около 40 млн россиян. По рас-

пространению «второго жилья» горожан 

в сельской местности – это и садовые, и ста-

рые деревенские дома – Россия остается 

лидером в мире. Но более-менее приличные 

дороги к пригородным дачам имеются лишь 

в четверти случаях, надежным электри-

чеством обеспечены не больше половины, 

безопасной питьевой водой – еще меньше. 

Зато различных поборов со стороны власти 

хватает и даже остается.

В этом отношении предложения по 

статусу «родовых усадеб» выглядят про-

сто сказкой: «Право на родовую усадьбу 

будет носить неимущественный характер. 

Граждане будут освобождаться от налогов 

на произведенную продукцию и на сам 

земельный участок, а также на все жилые 

строения, находящиеся на этом участке, 

не сможет быть обращено взыскание по 

обязательствам гражданина и членов его 

семьи. Кроме того, такой участок нельзя 

будет купить, продать, заложить, сдать 

в аренду, разделить на части или передать 

юридическому лицу. Его также невозмож-

но будет конфисковать, изъять для госу-

дарственных или муниципальных нужд».

Есть ли у страны возможности создать 

такие пояса родовых усадеб – например, 

вокруг городов? Учтем, что сегодня вместо 

них почти в каждом пригороде найдутся 

десятки и даже сотни давно брошенных 

военных или «бывших засекреченных» 

объектов, уродующих природу и бес-

полезно занимающих бывшие когда-то 

плодородными земли. Расчистить бы их 

и продать с аукционов – вот вам и «поме-

щичьи имения», которые в ближайшие 

несколько лет станут райскими кущами. 

Но куда там – почти все эти многогектар-

ные участки до сих пор числятся в госу-

дарственной собственности, а на практи-

ке – под управлением бесхозяйственных 

чиновников. Почему? Т

Видимо, такую картину 

России рисуют в своих 

фантазиях нынешние 

законодатели: тут тебе 

и помещик, и крестьяне, 

и церковь на пригорке...

Жители этой деревни тоже ждут газ.
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Еще в 2015 году большинство стран мира, включая Россию, подписали
Парижское соглашение об изменении климата, регулирующее меры по снижению содержания углекислого газа в 

атмосфере с 2020 года

•КЛИМАТ•

Тренд на декарбонизацию в по-

следние годы все больше на-

бирает популярность. Термин 

на вооружение уже взяли не 

только экологи, но и чиновники, 

которые пытаются не отставать 

от трендов современности. Осо-

бенно важной тема стала в за-

падном сообществе, где отказ от 

сжигания ископаемого топлива 

и углеводородов ради сокраще-

ния выбросов углекислого газа 

в атмосферу обрел вид конкрет-

ных документов и является осно-

вой стратегии их развития.

АНТОН ЗАХАРОВ

О
днако так ли благородны 

стремления западного со-

общества? Под прикрытием 

заботы об экологии начина-

ются манипулирование со-

знанием общественности, лобби 

различных групп влияния и моне-

тизация темы, уверен доктор эконо-

мических наук, директор Институ-

та проблем глобализации Михаил 

Делягин.

Недостижимые цели
По словам Делягина, проблема гло-

бального потепления существует 

даже вне зависимости от признания 

или непризнания ее антропогенной 

природы. Но гораздо большая проб-

лема, что во всех публичных прояв-

лениях, ее касающихся, она крайне 

вульгаризирована, политизирована 

и монетизирована. Прежде всего это 

касается так называемого климати-

ческого перехода, провозглашен-

ного ЕС и активно поддержанного 

новой администрацией США.

Еще в 2015 году большинство 

стран мира, включая Россию, под-

писали Парижское соглашение об 

изменении климата, регулирую-

щее меры по снижению содержа-

ния углекислого газа в атмосфере 

с 2020 года. Целью соглашения яв-

ляется удержание роста глобаль-

ной средней температуры «намного 

ниже» 2°C и ограничение роста тем-

пературы выше 1,5°C до 2050 года. 

Предполагается, что подобного 

эффекта можно достичь, сократив 

выбросы парниковых газов и вы-

делив средства развивающимся 

государствам на адаптацию к из-

менению климата.

При этом в середине июля Евро-

комиссия утвердила пакет пред-

ложений для достижения новой 

цели – сокращения выбросов в стра-

нах Евросоюза на 55% к 2030 году 

от уровня 1990 года и достижения 

климатической нейтральности 

к середине века. Также к 2035 году 

ЕК предлагает фактически отка-

заться от автомобилей с бензино-

выми и дизельными двигателями 

на территории Евросоюза и пускать 

на рынок исключительно новые 

транспортные средства с нуле-

вым уровнем вредных выбросов. 

Параллельно Еврокомиссия пред-

лагает развивать инфраструктуру 

для электромобилей, в частности 

сеть зарядных станций.

Заявленные «климатические 

цели» недостижимы, считает 

Михаил Делягин. «Ни по срокам 

(алармизм еврорегуляторов прямо 

напоминает советские обещания 

построить коммунизм к 1980 году), 

ни по технологическим ограниче-

ниям, которые на сегодняшний 

день являются непреодолимыми, 

ни по финансовым ограничени-

ям», – добавил он.

Стоит напомнить, что, по оцен-

кам американского банка Morgan 

Stanley, «миру необходимо потра-

тить 50 трлн долларов на пять обла-

стей технологий к 2050 году, чтобы 

сократить выбросы и достичь цели 

Парижского соглашения». «Чтобы 

свести выбросы углекислого газа 

к нулю, миру придется сократить 

эквивалент 53,5 млрд тонн углекис-

лого газа в год», – говорится в отчете 

Morgan Stanley.

Очевидно, что столь масштабные 

затраты сложно выдержать даже 

вполне крепким и благополучным 

экономикам – они становятся не-

посильным бременем для простых 

налогоплательщиков. «Понятно, 

что такое субсидирование может 

быть обеспечено только еще более 

масштабной эмиссией», – заявил 

Делягин.

В июне глава «Роснефти» Игорь 

Сечин обратил внимание на важ-

ность того, чтобы продолжающееся 

стимулирование «зеленой» энер-

гетики не подменяло ее реальную 

экономическую эффективность. 

Так, субсидии ветровой и сол-

нечной генерации в ЕС за 10 лет 

выросли в 5 раз, практически до 

50 млрд евро в год, при этом сами 

объемы генерации за этот же пери-

од увеличились только в 3,6 раза. 

К тому же, несмотря на существен-

ные инвестиции, возобновляемая 

энергетика так и не превратилась 

в значимый резерв мирового эко-

номического развития.

Слишком быстрый энерге-

тический переход, к которому 

призывают экологи и политики, 

во-первых, требует внедрения 

возобнов ляемых источников энер-

гии нереалистично высокими тем-

пами, а во-вторых, сталкивается 

с проблемой обеспечения надеж-

ности и стабильности генерации, 

считает Игорь Сечин. Примером 

является Техас, который в феврале 

остался без энергии из-за вышед-

ших из строя лопастей ветряков, 

занесенных снегом солнечных па-

нелей. Глава «Роснефти» отметил, 

что, по некоторым оценкам, из-за 

государственной политики по про-

движению возобновляемых ис-

точников энергии американские 

потребители уже переплатили за 

электричество 125 млрд долларов.

Электромобилизационная 
телега
Одна из ключевых лоббистских 

тем, которая уже сейчас активно 

продвигается под прикрытием де-

карбонизации, – электромобили. 

Однако при детальном изучении 

становится понятно, что массовый 

переход на этот вид транспорта не 

улучшит, а только ухудшит клю-

чевые экологические показатели. 

«Наиболее контрастную картину 

абсурда демонстрирует электро-

мобилизационная телега, которая 

очевидным образом пытается бе-

жать впереди лошади «декарбони-

зации», – говорит Делягин.

Так, по данным Bloomberg, при 

объявленных параметрах спрос на 

никель, алюминий и железо уве-

личится в 2030 году в 13–14 раз, 

спрос на литий, графит и прочее 

сырье, связанное с аккумулято-

рами, – в 9–10 раз. Согласно МЭА, 

цифры еще больше – агентство в мае 

оценило рост мирового спроса на 

металлы, необходимые для расту-

щего производства электромоби-

лей и хранения электроэнергии: 

потребность в литии вырастет бо-

лее чем в 40 раз, а спрос на кобальт 

и никель – приблизительно в 20 раз 

к 2040 году.

И из чего планируется «ковать 

железо»? Эксперты отмечают, что 

итогом тотальной электромоби-

лизации должен стать рост добы-

чи ископаемого сырья на порядки. 

А именно ее предполагалось истре-

бить на корню, отмечает Делягин.

Другая проблема состоит в том, 

что значительный рост также вызы-

вает сомнения в достаточности те-

кущих запасов, а также инвестиций 

в разведку и добычу этих металлов. 

Добыча почти 80% руд, использу-

емых для производства данных 

металлов, монополизирована или 

расположена в нестабильных ре-

гионах, а обрабатывающие мощ-

ности сконцентрированы в очень 

ограниченном числе стран.

Переход на эксплуатацию ис-

ключительно электромобилей 

в одной Великобритании потребует 

роста электрогенерации на 10%. 

И это только на текущее потребле-

ние. Стоит также учесть, что проб-

лема утилизации аккумуляторов 

до сих пор остается нерешенной.

На сегодняшний момент вся «зе-

леная» энергетика субсидируется 

и требует, как показал уже имею-

щийся негативный опыт, дубли-

рования. «И ту и другую функцию 

сегодня выполняет традиционная 

энергетика, – поясняет Михаил Де-

лягин. – Что колоссальным образом 

увеличивает нагрузку на углеводо-

родную генерацию и с точки зрения 

достижения целей декарбонизации 

является абсурдом».

Еще в 2015 году в интервью из-

данию Atlantic Билл Гейтс говорил, 

что утверждение о том, что стои-

мость солнечной энергии такая же, 

как углеводородов, является одним 

из самых бессмысленных и вводит 

людей в заблуждение. «В реально-

сти имеется в виду, что в полдень 

в Аризоне стоимость киловатт-

часа от солнечной батареи равна 

стоимости киловатт-часа от сжи-

гания углеводородов. И что с того? 

Ведь ночью ситуация совершенно 

другая! Так же с электрокарами. 

Есть места, где, покупая машину 

на электрической тяге, ты только 

повышаешь уровень эмиссии CO
2
, 

потому что так выстроена энергети-

ческая инфраструктура», – отмечал 

бизнесмен.

«Чистые» и «чумазые»
Изменить климат на планете, ис-

кусственно «озеленяя» только Ев-

ропу и Северную Америку, невоз-

можно. Как быть с Центральной 

и Южной Азией, Африкой? В ны-

нешнем виде программы ускорен-

ной декарбонизации выглядят, 

с одной стороны, расистскими, а с 

другой – совершенно бессмыслен-

ными с точки зрения заявленных 

целей, считает Делягин.

«Никакой связи с реальными 

климатическими и экологиче-

скими проблемами эти програм-

мы не имеют. Кстати, именно по-

этому все «цели» номинированы 

в виде выбросов CO
2
, хотя с точки 

зрения влияния на потепление су-

ществует огромная разница между 

воздействием разных источников 

углерода на парниковый эффект. 

Например, влияние метана в 80 раз 

больше обычного CO
2
. Но кому это 

интересно?» – отмечает он.

Так почему идея стала столь 

популярна? Ответ прост: она пре-

вратилась в действенный полити-

ческий и финансовый инструмент, 

который ловко используют как от-

дельные экологи-активисты, так 

и целые корпорации. То есть в ин-

струмент принуждения остального 

мира к восстановлению этого доми-

нирования. Делягин поясняет свою 

мысль: «В самой простой и очищен-

ной от деталей логике это выглядит 

так: мир делится на «чистых» и «не-

чистых». Запад объявляет себя бе-

лым и пушистым (точнее, пушисто-

зеленым). А остальное человечество 

в разной степени – «чумазым». 

И «чумазые» должны заплатить 

«чистым» за свою чумазость. Точ-

нее даже, произвести для «чистых» 

необходимую им «грязную» энер-

гию и ресурсы и заплатить за это 

огромные штрафы, предоставля-

ющие возможность «чистым» быть 

«чистыми». «Чумазые», в случае их 

лояльности, смогут поторговаться 

о степени «чумазости» и сроках на-

ступления неизбежной расплаты 

за нее. Досадно, но, похоже, мы, 

Россия, в своей «климатической» 

повестке вступили именно на этот 

путь».

Но если уйти в сторону от поли-

тики, лоббирования и манипули-

рования общественным мнением, 

что остается? Есть ли реальные 

технологии, которые позволят до-

биться поставленной цели и про-

гресса в экологических вопросах? 

Увы, но пока ни одно государство не 

заявило о существовании техноло-

гий, которые помогли бы достичь 

заявленных климатических целей. 

И речь не только об экономической 

эффективности, но и вообще о ре-

ально применимых механизмах.

Например, по мнению главы 

«Роснефти» Игоря Сечина, серьез-

ной проблемой является отсутствие 

технологий, необходимых для ре-

ализации планов по энергетиче-

ской трансформации и переходу 

к низкоуглеродной экономике. По 

оценкам МЭА, в 2050 году около по-

ловины из разрабатываемых сейчас 

технологий низкоуглеродной энер-

гетики будут находиться на стадии 

прототипов и пилотных проектов. 

Даже к 2070 году 30% технологий 

все еще будут требовать доработки 

ввода в коммерческую эксплуата-

цию и, следовательно, все новых 

и новых инвестиций.

«На разработку экономически 

окупаемых технологий потребу-

ются десятилетия. Одновременно 

это означает чрезвычайно высо-

кую потребность в инвестициях: 

по оценкам МЭА, в 2030–2040-х 

годах это порядка 4 трлн долларов 

ежегодно, что эквивалентно 4% 

мирового ВВП», – считает руково-

дитель «Роснефти».

И наконец, существует еще одно 

препятствие, делающее недости-

жимыми не только объявленные 

«гуманитарные» цели, но и, по всей 

видимости, задачу очередного 

сверхобдирания «чумазой» части 

человечества. Как уже говорилось, 

средства, необходимые для дости-

жения параметров, предполагалось 

добыть ставшим в последнее вре-

мя традиционным методом – мас-

штабной эмиссией. Но неожиданно 

открывшееся обстоятельство – на-

бирающая силу инфляция – ставит 

на этом пути непреодолимое пре-

пятствие, отмечает Михаил Деля-

гин. «Сочетание беспрецедентного 

долгового кризиса и неконтролиру-

емой инфляции не предполагает 

даже возможности выбора: обвал 

начнется как в случае отказа от «де-

нежного смягчения», так и в случае 

продолжения – от самой инфляции. 

То есть строгать дальше деньги 

в долг больше не удастся. А нет де-

нег – нет и вожделенных «зеленых» 

радостей», – заявил эксперт.

Однако даже в сложившейся си-

туации можно увидеть свет в кон-

це туннеля. Помочь в решении 

глобальных задач может Россия. 

«У России, так уж исторически сло-

жилось, есть уникальные ресурсы 

и природные предпосылки стать 

спасителем человечества от кли-

матической катастрофы. Мы и на 

сегодня являемся нетто-поглоти-

телем углеродной эмиссии. Для 

этого необходимы действительно 

прорывные исследования факто-

ров влияния на климат, эффектив-

ные и экономически не абсурдные 

вложения в сокращение и предо-

твращение наиболее опасных для 

климатического равновесия выбро-

сов. И прекращение бессмысленной 

и беспрецедентной травли тради-

ционной энергетики, единствен-

ной, способной дать человечеству 

необходимый ресурс управления 

климатом», – подчеркивает Деля-

гин.

Ведь недаром в уже упомянутом 

интервью Билл Гейтс предупреж-

дал об отказе от инвестиций в угле-

водороды: «Если вы полагаете, что 

деинвестирование само по себе – 

это и есть выход, вы расходуете свой 

идеализм и энергию на то, что точно 

не приведет к снижению выбросов».

«Если «Запад», то есть Евроатлан-

тика, хочет выжить (а глобальное 

таяние ледников, например, приве-

дет в первую очередь к затоплению 

большей части территории Север-

ной Европы и Северной Америки), 

то он должен нам в этом помочь 

и за это заплатить. Бесплатно – это 

мы уже проходили: обращайтесь 

к М.С. Горбачеву…» – высказал свое 

мнение Делягин.

Интересы России или 
Запада?
Однако многие представители рос-

сийской власти, кажется, яро под-

держивают идею декарбонизации. 

И это не дает им реально взглянуть 

на ситуацию и встать на защиту ин-

тересов российской индустрии на 

международном уровне.

Например, ярый лоббист де-

карбонизации, глава Счетной па-

латы Алексей Кудрин считает, что 

перед Россией стоит двойной вызов: 

нужно не только освободиться от 

углеводородного следа, но и самим 

уменьшить вход экспорта в миро-

вую экономику и сократить наши 

валютные доходы. «Это серьезный 

вызов нашему благосостоянию», – 

отмечает он.

Спецпредставитель президен-

та по связям с международными 

организациями Анатолий Чубайс 

на одном из правительственных 

совещаний заявил, что «человече-

ство приняло решение отказаться 

от углеводородов», и с восторгом 

отметил, что «это революция тако-

го масштаба, которая сопоставима 

с Английской промышленной ре-

волюцией».

«Вызывает некоторое недоуме-

ние, что люди, назначенные отве-

чать за защиту интересов России 

на этом важнейшем направлении, 

разделяют вышесказанное целе-

полагание. При всем уважении, 

Анатолий Борисович Чубайс по 

факту никак не является предста-

вителем России в международных 

организациях, включая климати-

ческие. Скорее его можно считать 

спецпредставителем некоторых 

«международных» организаций 

в России. Что также полезно при 

правильном понимании функцио-

нала. Главное – следить за руками. 

Как написал в конце своей клима-

тической презентации Алексей 

Кудрин, «все будет очень быстро», 

– подытожил Делягин. Т

«Зеленая» повестка: мифы и реальность
Проблема глобального потепления стала предметом политического торга и манипулирования общественным сознанием

На разработку экономически 
окупаемых технологий 
потребуются десятилетия. 
Одновременно это означает 
чрезвычайно высокую потребность 
в инвестициях: по оценкам МЭА, 
в 2030–2040-х годах это порядка 
4 трлн долларов ежегодно, что 
эквивалентно 4% мирового ВВП

Глава «Роснефти» 
Игорь Сечин 
обратил внимание 
на важность 
того, чтобы 
продолжающееся 
стимулирование 
«зеленой» 
энергетики 
не подменяло 
ее реальную 
экономическую 
эффективность

По оценкам 
американского 
банка Morgan 
Stanley, миру 
необходимо 
потратить 50 трлн 
долларов на 
пять областей 
технологий 
к 2050 году, 
чтобы сократить 
выбросы и достичь 
цели Парижского 
соглашения 
об изменении 
климата

Субсидии ветровой 
и солнечной 
генерации 
в ЕС за 10 лет 
выросли в 5 раз, 
практически до 
50 млрд евро в год, 
при этом сами 
объемы генерации 
за этот же период 
увеличились 
только в 3,6 раза

Специалисты «Роснефти» вносят реальный вклад в восстановление 

природы. 

Электромобилизация приводит к резкому росту спроса 

на ископаемое сырье.

Затраты на ветровую энергетику становятся непосильным бременем для европейских 

налогоплательщиков.
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59% российских учителей занимаются 
репетиторством и еще 17% подумывают это начать, показали 

результаты исследования MAXIMUM Education

Миллиардер Джефф Безос предложил 
2 млрд долларов за участие Blue Origin в лунной программе NASA. 

Ранее подрядчиком была выбрана SpaceX Илона Маска

Ночь. Улица. Прожектор

•ИННОВАЦИИ•

Улицы многих наших городов по вече-

рам едва светятся подслеповатыми 

фонарями или вообще погружаются 

в кромешную тьму. Модернизация ин-

фраструктуры наружного освещения 

становится вопросом безопасности, 

комфорта и качества жизни людей, 

а также энергосбережения и эконо-

мии бюджетных расходов. Но у муни-

ципалитетов часто нет денег для за-

мены морально устаревших ламп на 

энергоэффективные светодиодные 

приборы, на обновление линий и обо-

рудования. На помощь может прийти 

такой механизм государственно-част-

ного партнерства, как концессионные 

соглашения в сфере наружного осве-

щения, которые имеют ряд преиму-

ществ перед традиционными энерго-

сервисными контрактами.

ИВАН ДЕНИСОВ

Концессионные соглашения, закон 

о которых был принят еще в 2005 году, 

хоть и медленно, но все же получают 

распространение в нашей стране. Они 

позволяют на взаимовыгодной долго-

срочной основе привлекать частный 

капитал в модернизацию или создание 

принадлежащей государству или муни-

ципалитетам инфраструктуры, которая 

не может быть приватизирована. Напри-

мер, объектами концессионных соглаше-

ний могут быть аэродромы, автодороги, 

объекты ЖКХ, объекты здравоохране-

ния, образования, культуры и спорта 

(полный перечень можно найти в ст. 4 

Закона 115-ФЗ). Все эти объекты пере-

даются концессионеру – инвестору на 

определенный срок только во владение, 

пользование или управление.

По оценкам Минэкономразвития, по 

состоянию на начало 2020 года в России 

было заключено более 3 тысяч концес-

сионных соглашений на общую сумму 

инвестиций 1,7 трлн рублей. Более 40% 

вложений приходится на федеральные 

концессии, в основном в сфере создания 

транспортной инфраструктуры, треть 

вложений – на региональные концессии 

и четверть – на муниципальные. Одна-

ко 94% всех концессий – это муници-

пальные соглашения в сфере ЖКХ. До 

последнего времени местные власти 

передавали в концессии в основном объ-

екты энергоснабжения, тепло- и водо-

снабжения, утилизации отходов. Однако 

сейчас очередь дошла и до такой более 

чем значимой для жизнедеятельности 

сферы, как наружное освещение.

Первой и пока единственной в России 

компанией, которая начала заключать 

15-летние концессионные соглашения 

по модернизации городских систем 

наружного освещения с их последую-

щей эксплуатации, стало крупнейшее 

светотехническое объединение в стра-

не – Международная светотехническая 

корпорация «БООС ЛАЙТИНГ ГРУПП» 

(МСК «БЛ ГРУПП»). Корпорация уже 

30 лет имеет устойчивое положение на 

рынке и обладает собственными науч-

но-исследовательскими, инженерны-

ми и производственными ресурсами, 

а также подразделениями по всей стра-

не. Это позволяет выполнять проекты 

любой сложности под ключ – от разра-

ботки и производства опор, светильни-

ков, всех элементов систем управления 

о свещением до последующего их мон-

тажа, обслуживания и эксплуатации.

Сейчас корпорация реализует кон-

цессионные соглашения в Волгограде, 

подмосковных Электростали и Солнеч-

ногорске, Благовещенске и в сербском 

городе Панчево. Соглашения предусма-

тривают в течение первых 1–4 лет выпол-

нение комплексной программы модер-

низации, которая включает замену опор, 

светильников, линий наружного осве-

щения и его обустройство на ранее не 

освещенных улицах. Кроме того, созда-

ется ситуационный центр, откуда проис-

ходит дистанционное управление всем 

наружным освещением и непрерывный 

онлайн-мониторинг состояния линий 

и светоточек, что позволяет оператив-

но устранять неполадки. Общий объем 

инвестиций корпорации в проекты – не-

сколько миллиардов рублей. Возврат 

инвестиций происходит в ходе после-

дующей эксплуатации инфраструктуры, 

в том числе за счет полученной городом 

в результате модернизации экономии 

электроэнергии (ее величина пред-

усматривается в соглашении), за счет 

оказания каких-либо дополнительных 

услуг в сфере связи и телекоммуникаций 

(размещение на опорах станций сотовой 

связи, средств видеофиксации, рекламы 

и т. д.).

Городские власти в результате полу-

чают качественное наружное освещение 

за счет вложений концессионера, обе-

спечение им на долгий срок обслужива-

ния и эксплуатации линий освещения, 

а также в итоге – существенное снижение 

бюджетных расходов на электроэнергию. 

Только за счет применения энергоэффек-

тивных светодиодных светильников и си-

стемы управления освещением экономия 

электроэнергии может составить до 60%.

Недавно на выездном расширенном 

заседании комитета Мособлдумы по во-

просам строительства, архитектуры, 

ЖКХ и энергетики опыт реализации 

первых концессионных соглашений 

в Подмосковье был признан успешным. 

Председатель комитета Игорь Коханый 

отметил: «Мы увидели на конкретном 

примере, что концессионное соглаше-

ние в сфере наружного освещения – это 

хороший опыт, чтобы модернизировать 

эту сферу. К тому же городу удобно, ког-

да все контролируется из одного места, 

тем самым сводится к минимуму риск 

взаимодействия с недобросовестными 

подрядными организациями. Считаю, 

такой опыт будет полезен другим город-

ским округам. В будущем такой подход 

поможет вывести систему наружного 

освещения в регионе на качественно но-

вый уровень». Эти выводы поддержал 

и замминистра благоустройства Москов-

ской области Александр Парий, который 

поставил задачу распространить поло-

жительный опыт на всю область.

Тема преимущества концессионных 

соглашений перед энергосервисными 

контрактами недавно обсуждалась 

и в рамках IV Всероссийского совещания 

региональных центров энергосбереже-

ния в Санкт-Петербурге в ходе круглого 

стола на тему «Энергоэффективное осве-

щение – лучшие инвестиции в качество 

жизни в городах», который в качестве 

модератора провел президент МСК «БЛ 

ГРУПП» Георгий Боос.

Руководитель департамента продви-

жения и технической поддержки МСК 

«БЛ ГРУПП» Дмитрий Ходырев в докладе 

«Светлая Россия, модернизация осве-

щения: энергосервис или концессия» 

представил сравнительный анализ ме-

ханизмов энергосервисных контрактов 

и концессионных соглашений. Вывод 

оказался в пользу концессионных согла-

шений. Прежде всего потому, что они 

являются долгосрочными, обеспечи-

вают полное комплексное обновление 

систем наружного освещения в рамках 

муниципальных программ благоустрой-

ства, дают возможность развития на их 

основе телекоммуникаций и интеллек-

туальных сервисов «Умного города». При 

их заключении по закону должны со-

блюдаться публичность и прозрачность 

всех процедур.

Для города особенно важно, что 

концессионер на длительный период 

полностью берет на себя эксплуата-

цию системы наружного освещения, 

что гарантированно обеспечивает ис-

пользование качественного оборудова-

ния и надежных технических решений 

в ходе модернизации. «Концессионер 

заинтересован в том, чтобы предложить 

не краткосрочное решение, а потом, как 

говорят, «хоть трава не расти», а надеж-

ное качественное решение, которое впо-

следствии ему не нанесет финансовый 

ущерб. В отличие от энергосервисных 

контрактов, данные соглашения пред-

усматривают, что компания сама в те-

чение многих лет будет отвечать за ре-

монт оборудования, выходы из строя, 

за все проблемы», – пояснил Дмитрий 

Ходырев.

В заключение отметим, что обнов-

ление, реконструкция и модернизация 

систем наружного освещения в стране 

входит в задачи нацпроекта «Жилье 

и городская среда», федерального и ре-

гиональных проектов «Формирование 

современной комфортной городской 

среды», соответствующих региональ-

ных и муниципальных программ благо-

устройства. Концессионные соглашения 

в любом случае дают новые возможно-

сти муниципалитетам. Были бы умение 

и желание работать с инвесторами, а у 

российских компаний – инвестицион-

ные возможности. Т

Руководство Московской области высоко оценило опыт реализации 

концессионных соглашений в Подмосковье.

Одна из улиц Электростали до и после реконструкции уличного освещения.
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Концессионные соглашения МСК «БЛ ГРУПП» освещают российские города

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», утвержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, ООО «Газпром 
проектирование» информирует о проведении общественных обсуждений по проектной документации 
планируемой хозяйственной деятельности, включая материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду, по объекту государственной экологической экспертизы «Расширение обустройства нижнемеловых 
отложений Ямбургского НГКМ».

Цель планируемой деятельности: Сбор и транспорт добываемого природного газа от кустов скважин 
по коллекторно-лучевой схеме при надземной прокладке трубопроводов на площадки УКПГ-1В, УППГ-2В 
и УППГ-3В.

Местоположение объекта: Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Надымский и 
Тазовский районы, Ямбургское НГКМ.

Заказчик – ПАО «Газпром». 117997, г. Москва, ул. Наметкина 16, ГСП-7. Тел.: +7 (495) 719-30-01, факс: 
+7 (495) 719-83-33 / +7 (812) 413-73-33. Е-mail: gazprom@gazprom.ru.

Агент – ООО «Газпром инвест»: Тюменская область, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Набережная, д. 24А. 
Тел.: +7 (3494) 92-93-00, доб. 34-040, e-mail: nu_invest.gazprom.ru.

Генеральный проектировщик – ООО «Газпром проектирование» (191036, г. Санкт-Петербург, Суворовский 
пр., д.16/13, лит. А, пом. 19Н), тел./факс: +7 (812) 578-79-97, е-mail: gazpromproject@gazpromproject.ru.

Разработку материалов ОВОС осуществляет Тюменский филиал ООО «Газпром проектирование»: 
РФ, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Воровского, д. 2, тел.: (3452) 286481, факс: (3452)286-106, 
е-mail: tyumen@gazpromproject.ru. 

Содействие в организации и проведении общественных слушаний осуществляют Администрация 
Надымского района и Администрация Тазовского района ЯНАО.

629730, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, д.3, каб. 14. Тел.: (3499) 54-41-57, 
факс: (3499) 53-22-47, е-mail: ooc-nadym@mail.ru.

629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 11. Тел.: (34940) 2-27-26, 
факс: (34940) 2-24-39, е-mail: adm@tazovsky.yanao.ru.

Предлагаемая форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Cроки проведения ОВОС – 30.07.2021–30.08.2021 г.
Техническое задание на проведение ОВОС и материалы ОВОС будут доступны для ознакомления с 

момента настоящей публикации до окончания процесса обсуждений (в течении 30 дней после завершения 
общественных обсуждений – до 29.09.2021 г включительно) на официальном сайте ООО «Газпром 
проектирование» https://proektirovanie.gazprom.ru/ecology/publicconsultations/.

Предложения и замечания по материалам общественных обсуждений принимаются с 30.07.2021 и в 
течение 30 дней после проведения общественных слушаний в местах, рекомендуемых администрацией 
Надымского и Тазовского районов ЯНАО в форме записей в «Книге замечаний и предложений», а также 
письменно ООО «Газпром проектирование», Тюменский филиал по адресу: г. Тюмень, ул. Воровского, д. 2, 
Тел. (3452)28-64-81, факс (3452)28-61-06, е mail: tyumen@gazpromproject.ru.

Общественные слушания на территории Тазовского района ЯНАО состоятся в очной форме 30.08.2021 г. 
в 16:00 часов в здании Районного Дома культуры, расположенного по адресу: ЯНАО, Тазовский район, 
п. Тазовский, ул. Геофизиков, д. 28-А. 

Общественные слушания на территории Надымского района ЯНАО состоятся 30.08.2021 г. в 11:30 часов 
посредством видео-конференц-связи по ссылке https://bbb.yanao.ru/4gk-cne-xsd-szr 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, ООО «Газпром проектирование» 
информирует о проведении общественных обсуждений по проектной документации планируемой хозяйственной 
деятельности, включая материалы по оценке воздействия на окружающую среду, по объекту государственной 
экологической экспертизы «Обустройство туронской залежи Заполярного НГКМ на период ОПР».

Цель планируемой деятельности: Сбор газа от кустов с газовыми скважинами №119001 и №313002 
совместно с сеноманскими скважинами, расположенными на кустах №119 и №313, на действующие УКПГ-1С 
и УКПГ-3С Заполярного НГКМ.

Местоположение объекта: Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Тазовский район, 
Заполярное НГКМ.

Заказчик – ПАО «Газпром»: 117997, г. Москва, ул. Наметкина 16, ГСП-7. Тел.: +7 (495) 719-30-01, 
факс: +7 (495) 719-83-33 / +7 (812) 413-73-33. Е-mail: gazprom@gazprom.ru.

Агент – ООО «Газпром инвест»: Тюменская область, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Набережная, д. 24А. 
Тел.: +7 (3494) 92-93-00, доб. 34-040, e-mail: nu_invest.gazprom.ru.

Генеральный проектировщик – ООО «Газпром проектирование» (191036, г. Санкт-Петербург, Суворовский 
пр., д. 16/13, лит. А, пом. 19Н), тел./факс: +7 (812) 578-79-97, е-mail: gazpromproject@gazpromproject.ru.

Разработку материалов ОВОС осуществляет Тюменский филиал ООО «Газпром проектирование»: 
РФ, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Воровского, д. 2, тел.: (3452) 286481, факс: (3452) 286-106, 
е-mail: tyumen@gazpromproject.ru. 

Содействие в организации и проведении общественных слушаний осуществляет  Администрация Тазовского 
района ЯНАО.

629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина, д.11. Тел.: (34940) 2-27-26, факс: (34940) 2-24-39, 
е-mail: adm@tazovsky.yanao.ru.

Предлагаемая форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Cроки проведения ОВОС – 30.07.2021–30.08.2021 г.
Техническое задание на проведение ОВОС и материалы ОВОС будут доступны для ознакомления с момента 

настоящей публикации до окончания процесса обсуждений (в течении 30 дней после завершения общественных 
обсуждений – до 29.09.2021 г включительно) на официальном сайте ООО «Газпром проектирование» 
https://proektirovanie.gazprom.ru/ecology/publicconsultations/.

Предложения и замечания по материалам общественных обсуждений принимаются с 30.07.2021 и в течение 
30 дней после проведения общественных слушаний в местах, рекомендуемых администрацией Тазовского района 
ЯНАО в форме записей в «Книге замечаний и предложений», а также письменно ООО «Газпром проектирование», 
Тюменский филиал по адресу: г. Тюмень, ул. Воровского, д. 2, тел.: (3452) 28-64-81, факс: (3452) 28-61-06, е-mail: 
tyumen@gazpromproject.ru.

Общественные слушания состоятся в очной форме 30.08.2021 г в 15:00 часов в здании Районного Дома 
культуры, расположенного по адресу: ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Геофизиков, д. 28-А. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера №4673-PD на право заключения договора 
на выполнение работ «Капитальный ремонт системы водоотведения для снижения уровня поверхностных 
вод с прилегающей территории НПС-7». Подробная информация о порядке и сроках проведения Тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ООО КБ «ВНЕШФИНБАНК» УВЕДОМЛЯЕТ
кредиторов и клиентов об изменении адреса кредитной организации

Общество с ограниченной ответственностью «Ком-
мерческий банк внешнеторгового финансирования» 
(ООО КБ «ВНЕШФИНБАНК») ОГРН 1020500003919, ИНН/
КПП 0541016015/231001001, БИК 040349909, Реги-
страционный номер Банка  России – 3173, корреспондент-
ский счет: 30101810900000000909, WEB-сайт: https://
www.vfbank.ru/) сообщает о принятии советом директо-
ров Банка (протокол от 23.07.2021 г. за №23072021) 
решения об изменении с 30.08.2021 г. адреса ООО КБ 
«ВНЕШФИНБАНК».

Новый адрес: 350059, г. Краснодар, ул. Волжская, 

д. 47.

Вышеуказанные изменения не повлекут за собой никаких 
изменений в порядке обслуживания.

Указанные изменения вступят в силу с момента их государ-
ственной регистрации в порядке, установленном действую-
щим законодательством Российской Федерации.

Изменение адреса Банка не повлечет каких-либо изме-
нений в правах и обязанностях Банка по отношению к кре-
диторам и контрагентам по ранее заключенным договорам.

За дополнительной информацией Вы можете обратиться 
по телефону: (861) 219-55-10.
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Основной инстинкт во всей красе
•ИДЕМ В КИНО•

Зрители вновь увидят фильм, 

который произвел фурор во 

всем мире 30 лет назад. Тог-

да лента Пола Верховена при 

бюджете 49 млн долларов 

только в Америке собрала 

117 млн. А за пределами 

США в кассу добавились еще 

235 млн. И это при том, что 

лента шла с суровым воз-

растным цензом, а в ряде 

стран была запрещена к про-

кату как порнографическая. 

Хотя собственно «порнухи» 

в картине, конечно, не было. 

А была невиданная по тем 

временам свобода в расска-

зе о сексуальных желаниях, 

инстинктах, комплексах, 

фобиях, которыми одержимы 

герои фильма.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В главной мужской роли снялся 

уже тогда матерый Майкл Дуглас. 

Он блестяще сыграл закомплек-

сованного, нервного, неравно-

душного к женщинам, алкоголю 

и наркотикам копа Ника Кар-

рена, расследующего зверское 

убийство бывшего рок-идола. 

Которому во время страстного 

соития (сцена, открывающая 

фильм) неизвестная блондинка 

нанесла 31 рану ножом для колки 

льда. Пол Верховен изначально 

видел в своем фильме именно 

этого актера.

А вот на роль главной подо-

зреваемой в зверском убийстве – 

писательницы Кэтрин Трэмелл, 

которая в выпущенной накану-

не книге детально описала кро-

вавую сцену, обеспечив себе 

тем самым алиби (мол, какая 

дура совершит то, что сама же 

ранее описала?), пришлось про-

водить длительные пробы. Ряд 

знаменитых актрис, среди них 

Деми Мур, Эмма Томпсон, Хелен 

Хант, пробы не прошли – в их 

манерах и облике режиссер не 

обнаружил той сексуальной рас-

крепощенности и стервозности, 

которые требовались по роли.

А ряд красавиц актрис, в том 

числе Изабель Аджани, Мишель 

Пфайффер, Ким Бейсингер, 

Джулия Робертс, Брук Шилдс, 

от чести сняться в «Основном 

инстинкте» отказались. И их 

можно понять, особенно если 

учесть, что режиссер поставил 

условие: в эротических эпизо-

дах, в том числе в знаменитой 

сцене, когда Кэтрин во время 

допроса перед вспотевшими от 

напряжения копами закидывает 

ногу за ногу, демонстрируя от-

сутствие нижнего белья, сцены 

должны играться без дублерш.

Не знаю, жалеют ли сегодня 

о своем тогдашнем отказе ныне 

здравствующие кинодивы, но 

34-летняя Шэрон Стоун, под-

визавшаяся до того в ролишках 

второго плана, от рискованно-

го предложения не отказалась. 

Обладая от природы идеальной 

фигурой, которую в разных ра-

курсах и в разной степени обна-

женности она охотно демонстри-

рует в фильме, Шэрон виртуозно 

справилась с ролью идеальной 

стервы, женщины-вамп, не чуж-

дой, впрочем, и лесбийских утех. 

И хоть ее гонорар (500 тысяч) 

оказался неизмеримо меньше, 

чем гонорар Майкла Дугласа 

(14 млн долларов), она в итоге 

не прогадала. И стала на рубеже 

Нашумевший 
эротический 
триллер выходит 
в повторный прокат. 
Отреставрированная 
версия длиннее 
прежней 
на 42 секунды...

веков таким же всемирным секс-

символом, каким в середине про-

шлого века были Мэрилин Монро 

и Брижит Бардо.

Наделенная не только блестя-

щим интеллектом, явно превос-

ходящим умственные способно-

сти заурядного копа, но и особой 

сексуальной магией, героиня Шэ-

рон Стоун легко обольщает Ника. 

Сначала она затягивает его в по-

стель, а потом и в свою порочную 

криминально-сексуальную игру 

с неизвестным финалом. Зритель 

в итоге так и не поймет: то ли эта 

дьяволица в ангельском обличье 

так искусно отводит от себя подо-

зрения в совершенном преступле-

нии, то ли безоглядно отдается при-

хотям основного инстинкта. То ли 

готовится к изощренному убийству 

новой жертвы, то ли по ходу своего 

очередного эротического приклю-

чения сочиняет сюжет еще одного 

детективного романа. А все, что мы 

видим на экране, – это, не исклю-

чено, всего лишь игра ее пылкого 

писательского воображения…

Эту двойственность восприя-

тия подпитывает и тревожный са-

ундтрек Джерри Голдсмита, и без-

упречный, написанный всего за 

13 дней сценарий Джо Эстерхаза, 

за который автор получил баснос-

ловный по тем временам гонорар 

в 3 млн, и отточенная режиссура 

Пола Верховена, который умело 

нагнетает сюжетное напряжение 

и ведет со зрителями уже свою, не 

без фрейдистских мотивов, игру, 

перемежая эротические сцены 

с эпизодами насилия, на которые 

оказался так падок современный 

зритель.

Почему прокатчики решили 

вновь выпустить «Основной ин-

стинкт» на большой экран? Во-

первых, потому что это прекрас-

ный повод для разогрева публики 

перед выходом на экраны нового 

фильма старого греховодника Пола 

Верховена – его «Бенедетта» о сек-

суальных похождениях монахинь, 

прогремевшая в Каннах, готовится 

осенью к выходу на наши экраны 

под названием «Искушение».

Во-вторых, за 30 лет выросло 

новое поколение, которое леген-

дарный фильм не видело в киноте-

атрах. А большое кино («Основной 

инстинкт», поначалу встреченный 

противоречивыми отзывами, с го-

дами обрел культовый статус) 

надо смотреть на большом экране.

В-третьих, «Основной ин-

стинкт» выходит в отреставри-

рованной версии, на создание 

которой ушло два года. В том чис-

ле были найдены и вновь вошли 

в плоть фильма эротические эпизо-

ды, которые были вырезаны в свое 

время американской цензурой. 

И хоть поговаривают, что полная 

версия длиннее прокатной всего на 

42 секунды, но в эротическом трил-

лере, насыщенном откровенными 

сексуальными сценами, размер, 

как и секунды, имеет значение… Т

В ГМИИ имени Пушкина продолжили цикл, посвященный 

Монпарнасу – колыбели всемирно известной Парижской 

школы. На сей раз название выставки ласково журчит: 

«Музы Монпарнаса». Но ощущение обманчивое: именно 

тогда от позирования и нежных забот о его величестве 

художнике натурщицы, подруги, жены сплошь и рядом 

переходили к работе за мольбертом.

Примеры? Жанна Эбютерн, не только спутница Амедео Модильяни, 
после его смерти шагнувшая в открытое окно, но и самобытная худож-
ница. Более жизнерадостный вариант – блиставшая в кафе «Ротонда» 
модель Кики. Она и так вошла бы в историю, увековеченная в работах 
Модильяни, Кислинга, Фужиты, на фотографиях Мана Рэя. Однако 
Алиса Эрнестина Прен (настоящее ее имя) сама взялась за кисть – 
и встала в один ряд с мастерами «наивного искусства». Участвовала 
в выставках, а в 1929-м, на пике славы, издала воспоминания о Пари-
же «свингующих двадцатых». В предисловии к книге Эрнест Хемингуэй 
написал: «Она повлияла на ту эпоху на Монпарнасе больше, чем коро-
лева Виктория – на викторианское время».

Кстати, экземпляр этой книги, представленный на выставке, 
происходит из библиотеки Сергея Эйзенштейна – с игривой дар-
ственной надписью от самой Кики, оставившей нам еще и портрет 
режиссера.

А эмблемой выставки кураторы выбрали картину «Кокетки» ху-
дожницы Жаклин Марваль, особо ценимой поэтом Аполлинером. 
Спору нет, вещь очень парижская. Но я бы остановилась на другой – 
«Женщина с цветами. Весна» американки Ромейн Брукс. К той поре 
на полусонный окраинный район Парижа лилась энергия талантов 
из разных стран. Женщины Монпарнаса танцевали, пели, позиро-
вали перед полным залом художников...

А вот русский след, оттиск каблучков двух выдающихся скульп-
торов России ХХ века – Анны Голубкиной и Веры Мухиной. Анна 
приехала учиться в мастерскую Родена – и встала вровень с его 
талантливейшей ученицей Камиллой Клодель. Юная Вера Мухина 
была послана за рубеж развеяться после шока: богатая наследница 
повредила лицо, катаясь на санках. Из мастерской Бурделя она вы-
шла авангардисткой, преданной новому искусству.

За полтора века творческая профессия, с обнажением эмоций 
и презрением к пуританской морали превратилась для женщин из 
редчайшего исключения в ориентир и символ престижа. Не всегда 
это встречало понимание. В чем убеждает, например, посмертная 
распродажа работ Доры Маар – яркой звезды, чей свет не померк 
и в тени Пикассо. Маэстро создал множество портретов своей воз-
любленной, а позже ее возненавидел. Как манифест сбросившего 
путы поколения звучат слова Маар, приведенные в завершении вы-
ставки: «Все мои портреты, нарисованные Пикассо, лживы. Это все 
портреты Пикассо».

Как фотограф она запечатлела процесс создания шедевра испан-
ца – «Герники». Но как живописец оставалась до последнего времени 
неизвестной. Выставка вернула зрителю изысканные натюрморты 
Доры Маар. Как и десятки впервые показанных в Москве иных кар-
тин, рисунков, скульптур, архивных документов из музеев и частных 
коллекций разных стран.

Именно этим, разлитым в атмосфере времени предощущением 
слома стереотипов увлекает меня нынешняя экспозиция. При взгля-
де из наших дней, когда женщины сидят за штурвалом, орудуют в опе-
рационной и служат министрами обороны, дикостью кажется запрет 
поступать в университет или голосовать на выборах, обычный еще 
150 лет назад. На выставке в ГМИИ чувствуется биение пульса эпохи, 
решительно стиравшей барьеры и предрассудки и выдвинувшей на 
авансцену женщин ярких, гордых и независимых. Т

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Певица Земфира сообщила поклонникам 
о выходе нового альбома, куда вошли композиция «Ах», давшая название 

релизу, «Почта», «Мелодрама» и «Гудбай»

Карельский памятник первобытного искусства
«Петроглифы Онежского озера и Белого моря» включен в список объектов 

Всемирного наследия ЮНЕСКО

«Артисты и публика изголодались 
по живой музыке…» 
Разговор с новым руководителем Государственного академического 
симфонического оркестра Василием Петренко

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

За плечами у этого дирижера 

16 лет руководства Ливерпуль-

ским королевским оркестром, 

8 лет во главе Филармонического 

оркестра Осло, 6 лет лидерства 

в Молодежном оркестре Ев-

росоюза… Уроженец Санкт-

Петербурга, воспитанник питер-

ской консерватории, Петренко 

возглавлял и ряд коллективов 

родного города. С 2016-го он 

главный приглашенный в Гос-

оркестре имени Светланова. 

А 1 сентября заступает на пост 

его художественного руководи-

теля, сменив на этой должности 

Владимира Юровского. В каком 

направлении намерен Василий 

Эдуардович двигать дальше один 

из ведущих симфонических кол-

лективов страны и мира? Каким 

опытом будет делиться с соотече-

ственниками и западными кол-

легами (одновременно Петренко 

возглавит Королевский филармо-

нический оркестр в Лондоне)?

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

–П
режде всего, Василий 
Эдуардович, примите 
поздравления с от-
лично прошедшим 
Четвертым междуна-

родным фестивалем под откры-
тым небом «Лето. Музыка. Музей» 
в Новом Иерусалиме, который вы 
традиционно возглавляете.
– Спасибо. Хотя сложностей в этом 

году было даже больше, чем в про-

шлом. Правила меняются чуть ли 

не каждый день и здесь, и в мире. 

Слава богу, ситуация несколько 

стабилизировалась, повсеместно 

идет вакцинация. Кстати, в Новом 

Иерусалиме тоже открыли приви-

вочный пункт, прямо перед кон-

цертами люди имели возможность 

вакцинироваться.

– Как влияет пандемия на твор-
чество? Не расслабились ли му-
зыканты из-за всевозможных 
переносов и отмен концертов 
и репетиций?
– Не забывайте, я вырос в Ленингра-

де, много играл с коллективами го-

рода на Неве, да и в Новосибирске, 

Красноярске, Челябинске, Екате-

ринбурге работал… Отечественный 

менталитет знаю хорошо, но ведь и 

он меняется к лучшему. У музыкан-

тов, кажется, крепнет понимание, 

что большая очередь из коллег ды-

шит им в затылок. Есть заповеди, 

которые никакая пандемия не от-

менит: оркестранту надо приходить 

на репетицию готовым и в срок, вы-

кладываться на все сто. Для меня 

самое неприемлемое – равнодушие. 

Игра в оркестре – тяжелый труд, не 

приносящий материального изо-

билия. Мы все приходим в оркестр 

прежде всего ради самой музыки и 

слушателей.

– Что вам сегодня кажется самой 
большой проблемой в работе 
с ГАСО?
– У оркестра нет своей базы. При Ев-

гении Федоровиче Светланове боль-

шая часть репетиций проходила в 

Большом зале консерватории. Но 

сейчас туда можно попасть, толь-

ко заплатив за аренду. Оркестру 

приходится странствовать: Дом 

звукозаписи на Малой Никитской, 

«Оркестрион» (база Российского на-

ционального оркестра), Зал Чайков-

ского… И хлопотно, и инструменты 

от перемещений лучше не стано-

вятся. Что касается репертуара, то 

фестивали, в которых принимал 

участие Владимир Михайлович 

Юровский – «Истории с оркестром», 

«Другое пространство», – останутся, 

и он сам, надеюсь, будет в них уча-

ствовать. В абонементной работе я 

бы добивался большей целостно-

сти. К примеру, в следующем году 

150-летие Скрябина, и одним из 

лейтмотивов сезона может стать 

светомузыка, пионером которой 

был Скрябин. Было бы здорово за 

один-два месяца исполнить цикл 

симфоний Бетховена: венская 

классика – основа основ для орке-

стра и отлично консолидирует кол-

лектив, концентрирует внимание 

публики.

– Какова миссия русского дири-
жера на Западе?
– Безусловно, одной из главных сво-

их задач вижу продвижение русской 

музыки. Например, два недавних 

диска оркестра Осло посвящены 

Прокофьеву и Мясковскому. Наде-

юсь, предстоит немало подобных 

открытий.

– Известна ваша обеспокоенность 
уровнем детского музыкального 
образования…
– Да, эта проблема касается многих 

стран. Правительство Великобри-

тании лет 15 назад, увы, убрало 

обязательные уроки музыки из 

программы общеобразовательной 

школы. Из-за сокращения финан-

сирования школьники лишились 

возможности приобщения к клас-

сической музыке. Мы в Ливерпуле 

организовали проект In Harmony. 

Если сравнивать с футболом, это как 

юношеские центры при знамени-

тых клубах: множество детей при-

общаются там к спорту, а один-два 

самых талантливых ученика потом 

попадают в сам клуб… Кроме того, 

10 лет назад региональные оркестры 

Соединенного Королевства подпи-

сали программу, согласно которой 

каждый школьник имеет возмож-

ность минимум раз в год сходить на 

симфонический концерт бесплат-

но. Только за первые четыре года 

ею воспользовались 14 млн ребят. 

Думаю, такой опыт мог бы быть ис-

пользован и в нашей стране.

– Вы, как я читал, убеждены: 
в сложные периоды роль культу-
ры должна возрастать.
– Это очевидно уже по тому, как из-

голодались люди по живой музыке, 

как ринулись они на те пока немно-

гие и ограниченные по посещаемо-

сти концерты, которые стало можно 

проводить. Важна ведь не только 

сама музыка, но и возможность 

переживать ее совместно. Опять 

сравню с футболом: вы, наверное, 

заметили, что там, где открывали 

стадионы для публики, азарт мат-

чей совершенно иной. Россия по 

насыщенности культурной жизни 

на какой-то период вообще стала 

мировой столицей. И это с новой 

силой доказало важность культуры, 

сплачивающей людей, помогающей 

преодолевать трудности. К сожале-

нию, так не везде, даже в Европе есть 

страны, где культура – на нижнем 

ярусе общественных приоритетов. 

Такие государства, считаю, ставят 

под удар свое собственное будущее.

– Не могу не спросить вас про Ли-
верпуль, где вы остаетесь в тамош-
нем филармоническом оркестре 
на позиции почетного дириже-
ра. Это ведь родина «Битлз». Как 
уживаются классическая музыка 
с поп-культурой?
– «Битлз» сами – классика. Что 

касается рок-музыки, то тут еще 

и «Роллинги», и «Вомбатс», и мно-

жество других знаменитых групп. 

До пандемии каждую пятницу во 

всех кафе звучала живая музыка, 

причем играли команды с мировы-

ми именами, для которых честь – вы-

ступить в маленьком пабе родного 

города. Для нашего оркестра сам 

сэр Пол Маккартни написал «Ли-

верпульскую ораторию», и мы не 

теряем надежды, что он закончит 

для нас же Концерт для электроги-

тары с оркестром.

– Ваши дети – русские или англи-
чане?
– Оба ответа верны. Дети ходят 

в английскую школу, но дома до-

полнительно изучают русский язык 

и литературу. В семье мы принци-

пиально разговариваем по-русски, 

если только не приходят гости.

– Слышал, вы увлекаетесь рыбал-
кой.
– В этом году выкроил время во 

время четырехдневного приезда в 

Петербург, половил лещей. В Англии 

пресные водоемы чаще всего плат-

ные (хотя в прошлом году удалось 

кое-что поймать на реке Мерси и в 

доках). Остается морская рыбалка, 

но она требует сложной экипировки.

– Этим летом продолжите?
– Если будет время. После Ново-

го Иерусалима у меня фестиваль 

в Аспене, штат Колорадо, потом – 

BBC Proms, в августе – большой про-

ект с Молодежным оркестром ЕС, 

а там и новый сезон. Т

След каблучков 
на парижской мостовой

Выставки

1 сентября
Василий Петренко заступает на пост 
художественного руководителя 
Госоркестра имени Светланова
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Пловчиха Галина Прозуменщикова, 

тяжелоатлет Леонид Жаботинский, 

боксер Валерий Попенченко и другие 

герои олимпийского Токио-1964 могут 

быть спокойны – их дело в надежных 

руках. Несмотря на все объективные 

и субъективные сложности и около-

спортивные коллизии вокруг сборной 

России, наши отлично стартовали 

на летней Олимпиаде, удерживаясь 

в топ-5 в неофициальном командном 

зачете.

МИХАИЛ СМИРНОВ,
ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

К
онечно, бывали времена, когда 

и 2-е место нашей олимпийской 

команды рассматривалось как 

неудача. Но перед нынешними 

стартами в Токио российским 

олимпийцам многие прочили провал, 

а тут вдруг выясняется, что слухи о кон-

чине спортивной державы сильно пре-

увеличены. И день ото дня оптимизма у 

российских болельщиков добавляется. 

В канун Олимпиады В ЦИОМ каким-то 

образом насчитал, что 97% граждан РФ 

не могут назвать ни одного из россий-

ских спортсменов-олимпийцев. Но еже-

дневные успехи наших парней и девушек 

в Токио заставляют всех – и патриотов, и 

недоброжелателей – запоминать героев 

поименно и в лицо.

Cборная России способна повторить блестящее выступление своих 
предшественников в столице Японии 57-летней давности

Токио – город олимпийской 
славы России

И если к успехам стрелков или фех-

товальщиц мы были внутренне готовы 

(хотя, как показывает нынешняя Олим-

пиада, сюрпризы и сенсации здесь тоже 

происходят с завидной регулярностью), 

то достижения наших тхэквондистов, 

баскетболистов (3х3), пловцов и масте-

ров спортивной гимнастики – из разряда 

приятных неожиданностей.

Судите сами – золото Максима Храмцо-

ва стало первым для России в тхэквондо. 

А в целом на завершившемся турнире тхэк-

вондистов россияне добились громкого 

успеха. Скажем прямо, в России народ мало 

что знает об этом виде спорта. Тем не менее 

из восьми разыгрывавшихся комплектов 

медалей россияне завоевали две золотые 

и по одной серебряной и бронзовой, по-

казав лучший результат среди всех сбор-

ных. Владислав Ларин стал лучшим среди 

супертяжей, а Максим Храмцов в весе до 

80 кг прошелся по всем соперникам, словно 

терминатор, всех обыгрывая в одну калит-

ку и почти не пропуская ответных ударов.

В мужском плавании золотых медалей 

у нас не было с Олимпиады-1996 в Атланте. 

Нынешние триумфаторы в 100-метровке 

на спине Евгений Рылов и Климент Ко-

лесников тогда еще не родились. А побед-

ных дублей у наших пловцов не случалось 

с Олимпиады-1980 в Москве. В бассейне 

Токио в острую борьбу за медали вклю-

чились россияне во многих дисциплинах.

На столь высоком уровне наши пловцы 

выступали разве что на Играх в Москве 

41 год назад, но тот успех во многом был обу-

словлен отсутствием американцев и других 

мировых лидеров плавания, поддержавших 

бойкот. Сейчас же особенно интересными 

обещают стать эстафеты, которые пройдут 

в ближайшие выходные. На 4х200 метров 

россияне порадовали серебром. А те резуль-

таты, что наши показывали в нынешнем 

сезоне, позволяют надеяться на победу в са-

мом зрелищном (и традиционно отстаю-

щем для нас) виде плавания – комплексной 

мужской эстафете.

Но даже на этом фоне особняком стоят 

победы в командном первенстве наших 

гимнастов и гимнасток! Никита Нагор-

ный, Артур Далалоян, Давид Белявский 

и Денис Аблязин принесли отечественной 

гимнастике первое золото в олимпийском 

командном турнире за последние четверть 

века. А Ангелина Мельникова, Владисла-

ва Уразова, Виктория Листунова и Лилия 

Ахаимова выиграли медали высшей пробы 

в этом виде соревнований вообще впервые 

в истории российской гимнастики, если не 

считать победы Объединенной команды 

на Олимпиаде в Барселоне в 1992 году!

Что свидетельствует о появлении не 

только отдельных феноменальных талан-

тов, но и о прекрасной работе специали-

стов и всей федерации по части создания 

условий для тренировок наших лидеров 

и ближайшего резерва. Еще не вечер: ме-

дали на гимнастическом помосте будут 

разыгрываться в отдельных упражнениях 

до 3 августа, так что, несомненно, наши 

гимнасты внесут серьезную лепту в ме-

дальный зачет.

Кстати, выходя за рамки чисто спортив-

ные... Корреспонденту «Труда» довелось 

неоднократно общаться с лидерами нашей 

сборной Никитой Нагорным и Артуром 

Далалояном. Оба являются удивительно 

профессиональными и интересными пар-

нями: хорошо образованны, эрудирован-

ны, грамотны по части компьютерных тех-

нологий и прочих навыков, необходимых 

современному человеку. Т

Все в семью!
Из зарубежных героев Токио-2020 обозрева-
телей «Труда» поразили новоиспеченные олим-
пийские чемпионы по дзюдо Хифуми и Ута Абэ. 
Это первый в истории Олимпиад случай, когда 
на главном турнире четырехлетия побеждают 
родные брат и сестра. Причем это произошло 
в течение одного часа. Остается только позави-
довать семье, куда приедут отмечать свой успех 
новоиспеченные чемпионы. Представляете: сразу 
две медали – и обе золотые! А на олимпийском 
дебюте скейтбординга было разыграно всего 
две медали. В женском состязании чемпионкой 
стала опять же японка Момидзи Нисия, которой 
на момент финала исполнилось 13 лет и 330 дней. 
В еще более юном возрасте на Играх побеждала 
лишь американская прыгунья в воду Марджори 
Гестринг (13 лет и 268 дней), но это случилось 
в далеком 1936 году в Берлине.

Правда, судя по многочисленным комментари-
ям на форумах, большинство наших болельщиков 
пока не могут понять суть этого вида спорта. «Ска-
тываются с горки и выполняют один никому не по-
нятный элемент на перилах. По моим ощущениям, 
пацаны у нас на площадке то же самое делают. 
Все выступление длится секунды четыре», – ти-
пичный отклик.

Так что олимпийское будущее этого вида спор-
та пока непонятное. То ли болельщиков надо до-
полнительно просвещать – чтобы они понимали 
суть вида спорта, ставшего олимпийским. То ли 

правила и регламент менять – чтобы происходя-
щее на соревнованиях было понятно всем и без 
дополнительных пояснений.

АРТЕМ СКВОРЦОВ

СЮЖЕТЫ

97%
опрошенных 
ВЦИОМом рос-
сиян накануне 
Олимпиады не 
могли назвать 
ни одного из 
российских 
спортсменов-
олимпийцев. Но 
своими резуль-
татами наши 
парни и девушки 
приучают запо-
минать героев 
поименно 
и в лицо

Слово 
эксперту

«У наших нервы все 
равно оказались 
крепче...»

– Мы доказали, что сильнейшие гимнасты живут и рабо-
тают в России! И тут надо вспомнить, как мы выступали 
в прошлом олимпийском цикле. Рио-2016 – взяли серебро 
в команде. На чемпионате мира – 2018 – вторые, уступив 
совсем чуть-чуть в командном первенстве, абсолютным 
чемпионом мира стал Артур Далалоян, а бронзу завоевал 
Никита Нагорный. 2019 год – впервые в истории сборная 
России стала чемпионом мира в командном первенстве. 
Абсолютным чемпионом мира стал Никита Нагорный, а Ар-
тур Далалоян взял серебро...

То есть все шло по восходящей. Работа велась пла-
номерно и последовательно. Хотя сейчас в Москве нет 
зала, где можно было бы проводить представительные 
соревнования... Надеемся, в ближайшее время появится. 
Тем не менее существующие школы продолжают готовить 
звездочек, которых потом доводят до уровня националь-
ной команды.

– Можно ли рассчитывать на приток новых талантов 
в наши детско-юношеские школы на фоне таких успехов 
на Олимпиаде?
– Я так скажу: родители всегда охотно отдают детей в гим-
настику с 3–5 лет. Это занятие дает основу. Многие поза-
нимаются у нас 2–3 года, а потом переходят в другие виды 
спорта. Девчонки у нас могут бесплатно заниматься с 6 лет, 
мальчишки – с 7, но они уже должны быть хотя бы частично 
подготовлены. Сейчас действуют жесткие квоты: выделены 
средства, например, на 24 человека – и все. А для нашей 
школы такой годовой набор – практически капля в море! 
Вот и приходится искать варианты, чтобы позволить ода-
ренным детям продолжать занятия.

– Победы наших девчонок – полная неожиданность?
– Это называется Олимпиада! Тут непредсказуемые со-
ревнования, другая атмосфера. Если честно, фаворитами 
в Токио приехали американки. Мы знали, что это послед-
няя Олимпиада для поколения Симоны Байлз. Внима-
тельно следили за их подготовкой. Заметили, что внутри 
самих США в гимнастике тоже стали возникать проблемы. 
И настраивали наших девчонок – надо выступить в свою 
силу. Если мы все отработаем как надо, соперники дрогнут. 
Что и случилось в Токио. Сначала наши ребята выступили 
на ура, без единой ошибки – и это передалось девчон-
кам. А первой дрогнула Байлз – на вольных упражнениях 
и в опорном прыжке. В итоге снялась с соревнований. 
Психологически не выдержала. Все знают, что ей разре-
шают принимать психотропные препараты «от нервов». Но 
у наших нервы все равно оказались крепче. Притом что 
состав российской команды перед Играми обновился едва 
ли не полностью. Мельникова проявила себя настоящим 
лидером, остальные девчонки поддержали ее. Сработали 
как надо!

– Не могу не спросить про Оксану Чусовитину, которая 
побеждала еще в 1992-м в составе Объединенной ко-
манды и приехала в Токио на свои очередные Игры. Чем 
объяснить этот феномен?
– Оксана долгое время тренировалась у нас на стадионе 
«Динамо» в Москве после развала Союза. Лет семь на-
зад порвала ахилл, но смогла восстановиться и приехала 
в Рио. И вот теперь она в Токио. Поразительный характер, 
невероятная преданность гимнастике, желание раздви-
нуть границы человеческих возможностей. Все это заслу-
живает огромного уважения. Т

МИХАИЛ СМИРНОВ

Андрей ЗУДИН, заслуженный тренер РФ, пре-

зидент Гимнастического клуба «Динамо-Москва» 

имени Михаила Воронина, воспитавший для 

сборной России не одного спортсмена, считает, 

что нынешний успех отечественной гимнастики 

абсолютно заслужен и закономерен.

Редакционная коллегия:
Г. Агишева, С. Бирюков, 
Ф. Кислов (ответственный 
секретарь), Ю. Ряжский 
(заместитель главного 
редактора), М. Морозов 
(заместитель главного 
редактора), В. Щуров 
(заместитель главного 
редактора)

«Труд» печатается 
в городе Москва в филиале 
ОАО «Волоколамская типография»
143600, г. Волоколамск, улица Парковая, 
дом 9 
Тел.: (496) 362-40-14, (496) 362-14-01
http://www.volokofset.ru
E-mail: volokofset@mail.ru

Индексы: 10265, 50130 
Общий тираж 85 000 экз. 

Официальный сайт газеты «Труд» – 
www.trud.ru

Срок подписания в печать: 19.30
Номер подписан: 19.30          
Зак. № 1279-21

Главный редактор 
Валерий Симонов

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»

Издатель 
АНО «Редакция газеты «Труд»

Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Новости компании»,
«Окно в Китай»,
 «Путеводитель», 
«Будьте здоровы» 
печатаются на коммерческой 
основе. За содержание 
рекламных материалов 
редакция ответственности 
не несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 

«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Отдел рекламы:

(495) 692-65-57 
ECmail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:

(495) 221S58-18
ECmail: letter@trud.ru

Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» продолжается подписка 
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Слева направо: Давид Белявский, Никита Нагорный 

и Артур Далалоян (ОКР) после финальных соревнований.

Героини отечественного спорта, 

чей звездный час выпал на Токио: 

бронзовая медалистка в состязаниях 

по дзюдо Мадина Таймазова и Галя 

Прозуменщикова, выигравшая в 1964-м 

первую для нашей страны, золотую 

медаль в плавании.
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В табачных лавках ширится ассортимент одноразовых 
вейпов – ярких тюбиков, заправленных вкусно пахнущими 

смесями. Они заполонили рынок и стали модными среди 
подростков. Удобно же: можно скрытно курить дома, 

в школьных туалетах и прямо на уроке, пока учитель не 
видит. Реклама подает вейпы как безопасную альтернативу 

обычным сигаретам – и очень лукавит!

Что там впаривают нашим детям?
Всегда готовы!

В Тюмени семейная пара орга-
низовала оригинальный отдых 
для тех, кто не наигрался в 
детстве. Станислав и Марина 
Быковы нашли укромный уго-
лок на природе, где воссоздали 
атмосферу советского пионер-
лагеря. По утрам – построение, 
зарядка, потом – турпоход, 
вечером – дискотека и песни с 
вожатыми под гитару у костра. 
Недельная путевка с прожи-
ванием в палатке или домике 
стоит 18–20 тысяч рублей. 
В первую смену записались 
полсотни с лишним желающих 
приобщиться к романтике пи-
онерской жизни. По большей 
части это люди преклонного 
возраста. Ностальгия, что с ней 
поделать…

Толстые и тонкие

Эксперты Минздрава пересчи-
тали толстяков в российских 
регионах. Исследование по-
казало: таких больше в Алтай-
ском крае, Удмуртии и Смолен-
ской области, где от 3 до 4,5% 
населения составляют люди с 
избыточным весом. А самые 
стройные жители обитают в 
Приморском крае, Еврейской 
автономной области и Чечне. 
Причем если наши дамы за 
фигурой следят, то мужчины 
все чаще вместе с грузом про-
житых лет обретают «пивной 
животик». Как сообщила глава 
Центра профилактической 
медицины Оксана Драпкина, 
среди представителей силь-
ного пола число толстяков за 
последние 15 лет выросло в 
три раза.

В небесах мы летали 
одних...

Жерар Депардье решил снять 
фильм о летчиках из знамени-
того полка «Нормандия – Не-
ман». Часть съемок планирует-
ся в Калининградской области, 
ведь французы, воевавшие в 

составе Красной армии, По-
беду встретили в Восточной 
Пруссии. На днях Депардье 
приехал сюда на разведку. 
К слову, ранее известный ак-
тер уже сыграл в российском 
кино летчика из «Нормандии – 
Неман» – в фильме «Зависть 
богов» (2000). Тогда съемки 
тоже проходили на Калинин-
градской земле, сообщает 
наш корреспондент Владислав 
РЖЕВСКИЙ.

Раз пчела в теплый 
день...

Всего один укус пчелы привел 
к большой аварии на трассе в 
Удмуртии. Водителя грузовика 
Volvo в руку ужалило насеко-
мое, тот от неожиданности 
крутанул рулем и выехал на 
встречку, где и врезался в 
молоковоз и две легковушки. 
В столкновении пострадали 
10 человек, в том числе дети. 
Вот вам еще один аргумент в 
пользу тех, кто ратует за бес-
пилотный транспорт: роботам 
пчелы не помеха.

Горячий привет 
с Камчатки

На Камчатке отмечают 
80-летний юбилей открытия 
знаменитой Долины гейзеров. 
В июле 1941-го сотрудники 
Кроноцкого заповедника 
Татьяна Устинова и Аниси-
фор Крупенин обнаружили 
в каноне за горным хребтом 
подземные ключи, из кото-
рых били пар и горячая вода. 
Первооткрыватели насчитали 
больше полусотни гейзеров и 
множество горячих источни-
ков, озер, грязевых котлов. 
С тех пор ни один из ключей 
не исчез – напротив, их число 
только растет. Камчатская 
Долина гейзеров – одно из 
выдающихся географических 
открытий XX века. С 1996 года 
Кроноцкий заповедник вошел 
в список Всемирного природ-
ного наследия ЮНЕСКО.

•КАК ЭТО БЫЛО•

Олимпиада в Токио набирает 

обороты. Отошли на второй 

план разговоры про тесты, 

мас ки и картонные кровати, 

любители спорта переклю-

чились на главное – медали, 

рекорды, гонку в командном 

зачете. Да, кстати, вы не за-

были, что в этом году олим-

пийское движение отмечает 

свое 125-летие? Самое время 

вспомнить кое-что из истории.

МАРИНА КРЮЧКОВА
АРХИВАРИУС

Э
т и с нимк и с де ла ны в 

1908 году на IV Олимпий-

ских играх в Лондоне, где 

впервые прозвучала фраза-

девиз: «Главное не победа, 

главное – участие» (кстати, вовсе 

не из уст Пьера де Кубертена, воз-

родившего олимпийское движе-

ние, а от священника, который 

напутствовал олимпийцев в со-

боре Святого Павла). Слева на 

фото – Николай Коломенкин, 

завоевавший России первую в 

ее истории олимпийскую золо-

тую медаль. В тот год фигурное 

катание включили в программу 

летних Игр (зимние появились 

в 1924-м). Правда, выступал 

чемпион под фамилией Панин: 

Николай Александрович зани-

мал важный пост в ведомстве по 

налогам, а для чиновников тако-

го ранга участие в состязаниях 

считались делом неподобаю-

щим. Это сегодня если бы кто-то 

из замов премьера Мишустина 

вышел на беговую дорожку, он 

наверняка стал бы героем дня и 

вошел в список «ЕР» на выборах. 

А тогда… Вернувшись в Россию 

с золотой медалью, Панин-Ко-

ломенкин узнал, что уволен с 

госслужбы. 

А на снимке справа запечат-

лен финиш марафона 23-летнего 

Дорандо Пьетри, булочника из 

италь янского городка Корред-

жо. Он лидировал в забеге, но 

вбежав на финишную прямую 

на стадионе, упал. Его привели 

в чувство, подняли, он снова 

побежал. Падая и поднимаясь 

с помощью судей и журналистов 

(одним из них был Артур Конан 

Дойл, он виден слева, за спиной 

Дорандо), Пьетри преодолел по-

следние 200 метров и финиши-

ровал первым. Но… был дисква-

лифицирован за постороннюю 

помощь. Золотую медаль отдали 

пришедшему вторым американ-

цу Джону Хейесу. 

Зрители долго аплодирова-

ли Пьетри за волю к победе. 

А супруга английского монар-

ха Эдуарда VII королева Алек-

сандра приказала изготовить 

такой же, как у победителя, 

кубок из позолоченного сере-

бра, и вручила его итальянцу. 

Читатели Daily Mail по призыву 

репортера Конан Дойла собра-

ли 300 фунтов, чтобы помочь 

любимцу открыть булочную. 

Впрочем, домой италь янец вер-

нулся только через два года: его 

наперебой приглашали на со-

стязания в США и Европе. В ито-

ге заработанных денег хватило 

Пьетри даже на собственный 

отель…

Шествие команд под нацио-

нальными флагами впервые 

прошло все на той же Олимпиаде 

1908 года (из 22 участников толь-

ко финский знаменосец шел с пу-

стым древком: финны не хотели 

выступать под флагом Российской 

империи). В 1924-м, в Париже, у 

Игр появился свой девиз: Citius, 

altius, fortius! – «Быс трее, выше, 

сильнее!» (нынче к этим трем сло-

вам зачем-то добавили «вместе»). 

С 1928 года, с Антверпена, стали 

зажигать олимпийский огонь. А 

здесь на снимке мы видим первую 

эстафету олимпийского огня. Она 

прошла перед началом XI Игр в 

1936-м в Берлине. 

Но в историю та Олимпиада 

вошла не эстафетой огня и даже 

не первыми телетрансляциями 

состязаний (в Берлине, в Потсда-

ме и Лейпциге устроили 33 теле-

салона). Накануне вовсю звуча-

ли призывы перенести Игры из 

нацистской Германии, но Гит-

лер и его пропаганда всех пере-

играли – конечно, не без помощи 

Международного олимпийского 

комитета. МОК не хотел ссорить-

ся с богатыми немцами – фюрер 

увеличил бюджет Олимпиады в 

6,5 раза от первоначального, до 

8 млн долларов (уже после Вто-

рой мировой войны МОК все же 

извинится за потакание нацис-

там – первый и единственный 

раз в истории).

Ну а вишенкой на том торте 

стала доставка на открытие Игр 

63-летнего грека Спиридона Лу-

иса – победителя марафона на 

самых первых Играх в 1896 году. 

Тогда простому крестьянину по-

клонился король Греции Георг I. 

Теперь сам Луис поклонился фю-

реру и преподнес ему оливковую 

ветвь мира с Олимпа. Греку по-

везло умереть в марте 1940-го, не 

дожив до момента, когда солдаты 

фюрера оккупируют Грецию и 

будут фотографироваться у стен 

Парфенона... 

Следующий рекорд по пере-

расход у средств установит 

Монреаль в 1976-м – в 7,2 раза 

от запланированного, распла-

чиваться с долгами канадцам 

пришлось 30 лет. Монреальская 

Олимпиада запомнилась и дву-

мя «техническими» сенсациями. 

Во-первых, способом передачи 

эстафеты олимпийского огня: в 

Афинах огонь был преобразован 

в электромагнитный импульс, 

который через спутник переда-

ли в Оттаву, где он посредством 

лазерного луча зажег факел. Ав-

тором же второго новшества стал 

советский пятиборец Борис Они-

щенко, вмонтировавший в свою 

шпагу устройство, позволявшее 

ему произвольно посылать сиг-

нал об уколе противника. Изоб-

ретение не оценили: всю нашу 

сборную по пятиборью дисква-

лифицировали…

А на этом снимке церемония 

открытия еще одной Олимпиады 

в Германии, на этот раз в Мюнхе-

не в 1972-м. Немцы изо всех сил 

старались доказать, что страна 

теперь другая – демократиче-

ская и толерантная. Минимум 

контроля и проверок. Даже Олим-

пийская деревня практически 

не охранялась, только пара по-

лицейских перед входом. Двух-

метровую ограду спортсмены 

легко преодолевали, когда воз-

вращались в неурочное время. 

Этим путем на территорию про-

никли террористы из палестин-

ской группировки «Черный сен-

тябрь». Ворвавшись в павильон, 

где жила израильская делегация, 

они убили двоих и захватили 

девять заложников, требуя ос-

вободить палестинцев из из-

раильских тюрем. Спецслужбы 

ФРГ, отказавшись от помощи из-

раильского спецназа, решились 

на штурм. Результат: погибли не 

только несколько террористов, но 

и все заложники – больше трети 

команды, которую мы видим на 

снимке. Больше в Германии пока 

Олимпиад не было. И охранять 

олимпийские объекты стали как 

следует. 

В Москве, например, еще за 

три года до Олимпиады-80 в 

КГБ создали спецотдел, чьей за-

дачей был «срыв подрывных ак-

ций противника в период летних 

Олимпийских игр». Вряд ли мы 

когда-нибудь узнаем, что они дей-

ствительно предотвратили, но, 

по крайней мере, были вежливы и 

незаметны на Играх. После завер-

шения состязаний именно «ко-

манде Андропова» журналисты 

отдали первое место в шутливом 

опросе «Назовите лучшую коман-

ду Олимпиады». А вот участниц 

на московских Играх было всего 

80: 65 стран отказались участво-

вать в знак протеста против ввода 

советских войск в Афганистан. 

Правда, многие спортсмены все 

равно приехали и выступали под 

флагами МОК. 

Впрочем, в наше время всевоз-

можных санкций и бойкотов это 

уже обычная практика… Т

Зрелищнее, скандальнее, дороже!
Несколько страничек из истории Олимпийских игр

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

125 лет
исполняется в этом году 
международному олимпийскому 
движению

Столичная ВДНХ отметит свое 82-летие
в ближайшие выходные парадом ретроавтомобилей и кортежных мотоциклов

101-летнюю пациентку благополучно вылечили
от COVID-19 в инфекционном стационаре подмосковной Балашихинской больницы 

КАЛЕНДАРЬ: 30 ИЮЛЯ

1021

В Киевской Руси освящен храм в честь 
благоверных князей Бориса и Глеба, 
первых святых Киевской Руси.

1502

Христофор Колумб впервые встретил 
представителей народа майя.

1792

В Париж вошел Марсельский добро-
вольческий батальон, распевая со-
чиненную саперным офицером Кло-
дом Руже де Лилем боевую песню. 
Прозванная «Марсельезой», она 
стала потом национальным гимном 
Франции.

1829

В Москве, за Тверской заставой, 
заложены Триумфальные ворота 
в честь побед российского воинства 
в 1812–1814 годах.

1840

Николай I запретил использование 
термина «Белоруссия», заменив его на 
«губернии Северо-Западного края».

1889

В семье купца первой гильдии ро-
дился Владимир Козьмич Зворыкин, 
изобретатель, которого называют 
«отцом электронного телевидения». 
Свои открытия он совершил в США, 
куда эмигрировал после революции. 
Американцы назвали его «щедрым по-
дарком, сделанным Россией Америке».

1898

В Москве торжественно открыта пер-
вая городская канализация.

1920

Принято постановление «О ликви-
дации мощей во всероссийском 
масштабе».

1937

В СССР чрезвычайные «тройки» 
НКВД получили право выносить 
смертные приговоры «врагам на-
рода».

1961

Газета «Правда» опубликовала 
проект третьей Программы КПСС, 
в которой были названы конкрет-
ные сроки – 20 лет – построения 
коммунизма в СССР: «Партия торже-
ственно провозглашает: нынешнее 
поколение советских людей будет 
жить при коммунизме!» На этом на-
стоял Хрущев. Увы, коммунизма так 
и не случилось…

1971

Астронавты американского 
«Апол ло на-15» Скотт и Ирвин со-
вершили посадку на Луну у Моря 
Дождей.

1991

Лучано Паваротти дал юбилейный, 
в честь 30-летия служения оперно-
му искусству, концерт в лондонском 
Гайд-парке перед 100-тысячной ау-
диторией. Восторженному приему 
великого итальянского тенора ни-
чуть не помешал проливной дождь. 
Публика слушала стоя, и даже авгу-
стейшие особы – наследник престо-
ла принц Чарльз и его жена принцес-
са Диана, заплатившие за билеты по 
400 фунтов, вымокли до нитки, как 
и остальные простые смертные. А к 

концу концерта по причине сильного 
переохлаждения две сотни любите-
лей оперы развезли по больницам.

1992

Бывший руководитель ГДР Эрих Хонек-
кер выдворен из России в Германию, 
где его, тяжелобольного, без крыши 
над головой, ждали судебные пресле-
дования и тюрьма. Умереть ему при-
шлось на чужбине, в Чили, в 1994 году.

2006

Трагедия в Кане – разрушение трех-
этажного жилого дома в Ливане в хо-
де войны между Израилем и террори-
стической организацией «Хезболла», 
унесшее жизни 28 мирных жителей.

2016

Катастрофа воздушного шара 
в Локхарте, штат Техас, в результате 
которой погибли 16 человек. 
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Наши гимнастки (на фото Владислава Уразова) в Токио сумели 

прыгнуть выше головы.
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